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Lectio della domenica  25   febbraio 2024 

 
Domenica della Seconda Settimana di Quaresima  (Anno B) 
Lectio :   Genesi  22, 1 - 2. 9. 10 - 13. 15 - 18 
               Marco  9, 2 - 10 
 
 
1) Orazione iniziale  
O Dio, Padre buono, che hai tanto amato il mondo da dare il tuo Figlio,  rendici saldi nella fede, 
perché, seguendo in tutto le sue orme, siamo con lui trasfigurati nello splendore della tua luce. 
 
La trasfigurazione di Gesù avviene per la consolazione dei discepoli che non comprendono e 
sono sempre più delusi dagli avvenimenti e dalle parole di Gesù, che annuncia la sua morte e 
risurrezione. 
Questa manifestazione di Gesù ci annuncia che il nuovo tempo, quello della salvezza, è venuto 
per tutta l'umanità attraverso la gloriosa risurrezione del Cristo che avverrà solo per mezzo della 
sua passione e della sua morte di croce. 
Segno di questa domenica è la luce. 
______________________________________________________________________________ 
 
2) Lettura :  Genesi  22, 1 - 2. 9. 10 - 13. 15 - 18 
In quei giorni, Dio mise alla prova Abramo e gli disse: «Abramo!». Rispose: «Eccomi!». Riprese: 
«Prendi tuo figlio, il tuo unigenito che ami, Isacco, va’ nel territorio di Mòria e offrilo in olocausto su 
di un monte che io ti indicherò». Così arrivarono al luogo che Dio gli aveva indicato; qui Abramo 
costruì l’altare, collocò la legna. Poi Abramo stese la mano e prese il coltello per immolare suo 
figlio. Ma l’angelo del Signore lo chiamò dal cielo e gli disse: «Abramo, Abramo!». Rispose: 
«Eccomi!». L’angelo disse: «Non stendere la mano contro il ragazzo e non fargli niente! Ora so 
che tu temi Dio e non mi hai rifiutato tuo figlio, il tuo unigenito». Allora Abramo alzò gli occhi e vide 
un ariete, impigliato con le corna in un cespuglio. Abramo andò a prendere l’ariete e lo offrì in 
olocausto invece del figlio. L’angelo del Signore chiamò dal cielo Abramo per la seconda volta e 
disse: «Giuro per me stesso, oracolo del Signore: perché tu hai fatto questo e non hai risparmiato 
tuo figlio, il tuo unigenito, io ti colmerò di benedizioni e renderò molto numerosa la tua 
discendenza, come le stelle del cielo e come la sabbia che è sul lido del mare; la tua discendenza 
si impadronirà delle città dei nemici. Si diranno benedette nella tua discendenza tutte le nazioni 
della terra, perché tu hai obbedito alla mia voce». 
 
3) Commento 1  su Genesi  22, 1 - 2. 9. 10 - 13. 15 - 18 
● Oggi affrontiamo un testo che mette in crisi! Cerchiamo di capire insieme, affidandoci all'aiuto di 
"tecnici" che studiano la Parola, per capire cosa ci vuol dire. Il testo è Genesi 22. Innanzitutto 
ricordiamo che Genesi è stato scritto nel periodo dell'esilio a Babilonia. Il popolo di Giuda si 
trovava in una situazione di enorme disperazione. Dio aveva forse dimenticato tutte le sue 
promesse? L'avvenire del popolo doveva essere sacrificato, assimilato alla cultura babilonese? 
Abramo, nel racconto, vuole dire con i fatti che occorre avere fede in Dio, nonostante le 
apparenze, contro il "buon senso".  
Innanzitutto domandiamoci: "Quale immagine di Dio abbiamo?" Normalmente vogliamo un Dio a 
immagine dell'essere umano ideale! Pensiamoci...  
Il punto essenziale della storia di Abramo è la sterilità della coppia Abramo-Sara a cui si 
contrapponeva la promessa divina, che annunziava al patriarca un figlio e per suo tramite una 
discendenza numerosa come le stelle del cielo. Finalmente si realizza la promessa con la nascita 
di Isacco, il figlio del sorriso, Dio gli chiede questo figlio! Innanzitutto occorre dire che in numerose 

religioni dell'antichità, i sacrifici umani e molto spesso i sacrifici di bambini, erano offerti nei 
momenti di crisi, quando una comunità non vedeva altre possibilità di provocare a proprio favore 
l'intervento della divinità. L'immagine che loro e anche noi ci siamo fatti di Dio è un idolo, perché 
legittima le nostre aspirazioni umane. Invece Dio è altro da noi! Torniamo al testo. Dio dice ad 
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Abramo: "Va nel territorio di Moria" che in ebraico significa "vedere""offrilo in olocausto su di un 
monte", letteralmente"fallo salire in alto". Il patriarca reagisce esattamente come all'inizio della 
storia con Dio. Abbandona il suo passato, la sua terra e adesso gli viene chiesto di sacrificare il 
futuro. Abramo si mette in cammino. Rimane muto. Il silenzio di Abramo è costante. Abramo 
immagina Dio secondo gli schemi del suo tempo. Pensa di dover offrire suo figlio in olocausto. La 
parola ebraica tradotta da olocausto è far salire. Nella tradizione ebraica questo episodio è 
chiamato: "La legatura d'Isacco". E' come se Isacco dovesse essere legato per salire verso il 
Signore, legato per non cadere nell'accecamento di Adamo. Con questo ultimo e supremo gesto, 
Abramo dimostra di fidarsi dell'Eterno al punto di credere che la sua storia non può rivolgersi al 
male, perché Dio è il Bene. Abramo non sa come, ma si fida di Dio, che non gli può chiedere il 
male. "Giuro per me stesso" gli dice la voce interiore "perché tu non mi hai rifiutato tuo figlio, il tuo 
unico figlio, io ti benedirò con ogni benedizione. La benedizione è la fecondità della vita. Ogni 
storia può diventare quella di Dio. 
 
● La storia di Abramo è una storia di fede, la storia di un credente, il cavaliere della fede secondo 
Kierkegaard, che scommette tutto su Dio. Abramo è capace di rinunciare al proprio figlio della 
promessa solo perché Dio gli chiede questa rinuncia, in quanto Dio per lui è in cima ai suoi 
desideri, capisce che l'unica sicurezza della vita è Dio e che prima o poi ci scontreremmo col 
dolore, la prova, il sacrificio. Ma Dio salva Isacco allorché Abramo giunge al limite della prova. 
Questo sacrificio, che Dio non ha voluto da Abramo, l'ha compiuto egli stesso per noi, nella 
persona del suo Unigenito. 
______________________________________________________________________________ 
 
4) Lettura : dal Vangelo secondo Marco  9, 2 - 10 
In quel tempo, Gesù prese con sé Pietro, Giacomo e Giovanni e li condusse su un alto monte, in 
disparte, loro soli. Fu trasfigurato davanti a loro e le sue vesti divennero splendenti, bianchissime: 
nessun lavandaio sulla terra potrebbe renderle così bianche. E apparve loro Elia con Mosè e 
conversavano con Gesù. Prendendo la parola, Pietro disse a Gesù: «Rabbì, è bello per noi essere 
qui; facciamo tre capanne, una per te, una per Mosè e una per Elia». Non sapeva infatti che cosa 
dire, perché erano spaventati. Venne una nube che li coprì con la sua ombra e dalla nube uscì una 
voce: «Questi è il Figlio mio, l’amato: ascoltatelo!». E improvvisamente, guardandosi attorno, non 
videro più nessuno, se non Gesù solo, con loro. Mentre scendevano dal monte, ordinò loro di non 
raccontare ad alcuno ciò che avevano visto, se non dopo che il Figlio dell’uomo fosse risorto dai 
morti. Ed essi tennero fra loro la cosa, chiedendosi che cosa volesse dire risorgere dai morti. 
 
5) Riflessione 2  sul Vangelo secondo Marco  9, 2 - 10 
● La trasfigurazione occupava un posto importante nella vita e nell’insegnamento della Chiesa 
primitiva. Ne sono testimonianze le narrazioni dettagliate dei Vangeli e il riferimento presente nella 
seconda lettera di Pietro (2Pt 1,16-18).  
Per i tre apostoli il velo era caduto: essi stessi avevano visto ed udito. Proprio questi tre apostoli 
sarebbero stati, più tardi, al Getsemani, testimoni della sofferenza di nostro Signore.  
L’Incarnazione è al centro della dottrina cristiana. Possono esserci molti modi di rispondere a 
Gesù, ma per la Chiesa uno solo è accettabile. Gesù è il Figlio Unigenito del Padre, Dio da Dio, 
Luce da Luce, Dio vero da Dio vero. La vita cristiana è una contemplazione continua di Gesù 
Cristo. Nessuna saggezza umana, nessun sapere possono penetrare il mistero della rivelazione. 
Solo nella preghiera possiamo tendere a Cristo e cominciare a conoscerlo.  
“È bello per noi stare qui”, esclama Pietro, il quale “non sapeva infatti che cosa dire, poiché erano 
stati presi dallo spavento”. La fede pone a tacere la paura, soprattutto la paura di aprire la nostra 
vita a Cristo, senza condizioni. Tale paura, che nasce spesso dall’eccessivo attaccamento ai beni 
temporali e dall’ambizione, può impedirci di sentire la voce di Cristo che ci è trasmessa nella 
Chiesa. 
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● Conservare la luce per quando viene il buio 
Il monte della luce, collocato a metà del racconto di Marco, è lo spartiacque della ricerca su chi è 
Gesù. Come in un dittico, la prima parte del suo libretto racconta opere e giorni del Messia, la 
seconda parte, a partire da qui, disegna il volto altro del "Figlio di Dio": vangelo di Gesù, il Cristo, il 
figlio di Dio (Mc 1,1). 
Il racconto è tessuto ad arte con i fili dorati della lingua dell'Esodo, monte, nube, voce, Mosè, 
splendore, ascolto, cornice di rivelazioni. Nuovo invece è il grido entusiasta di Pietro: che bello qui! 
Esperienza di bellezza, da cui sgorga gioia senza interessi. Marco sta raccontando un momento di 
felicità di Gesù (G. Piccolo) che contagia i suoi. A noi che il fariseismo eterno ha reso diffidenti 
verso la gioia, viene proposto un Gesù che non ha paura della felicità. E i suoi discepoli con lui. 
Gesù è felice perché la luce è un sintomo, il sintomo che lui, il rabbi di Nazaret, sta camminando 
bene, verso il volto di Dio; e poi perché si sente amato dal Padre, sente le parole che ogni figlio 
vorrebbe sentirsi dire; ed è felice perché sta parlando dei suoi sogni con i più grandi sognatori della 
Bibbia, Mosè ed Elia, il liberatore e il profeta; perché ha vicino tre ragazzi che non capiscono 
granché, ma che comunque gli vogliono bene, e lo seguono da anni, dappertutto. 
Anche i tre apostoli guardano, si emozionano, sono storditi, sentono l'urto della felicità e della 
bellezza sul monte, qualcosa che toglie il fiato: che bello con te, rabbi! Vedono volti imbevuti di 
luce, occhi di sole, quello che anche noi notiamo in una persona felice: ti brillano gli occhi! 
Vorrebbero congelare quella esperienza, la più bella mai vissuta: facciamo tre capanne! 
Fermiamoci qui sul monte, è un momento perfetto, il massimo! C'è un Dio da godere, da esserne 
felici. Ma è un'illusione breve, la vita non la puoi fermare, la vita è infinita e l'infinito è nella vita, 
ordinaria, feriale, fragile e sempre incamminata. La felicità non la puoi conservare sotto una 
campana di vetro o rinchiudere dentro una capanna. Quando ti è data, miracolo intermittente, 
godila senza timori, è una carezza di Dio, uno scampolo di risurrezione, una tessera di vita 
realizzata. Godi e ringrazia. E quando la luce svanisce e se ne va, lasciala andare, senza rimpianti, 
scendi dal monte ma non dimenticarlo, conserva e custodisci la memoria della luce vissuta. 
Così sarà per i discepoli quando tutto si farà buio, quando il loro Maestro sarà preso, incatenato, 
deriso, spogliato, torturato, crocifisso. Come loro, anche per noi nei nostri inverni, sarà necessario 
cercare negli archivi dell'anima le tracce della luce, la memoria del sole per appoggiarvi il cuore e 
la fede. Dall'oblio discende la notte. 
 
● L'ineffabile luce di Dio per noi mendicanti di senso 
La Quaresima ci sorprende con il Vangelo della Trasfigurazione, pieno di sole e di luce, che mette 
ali alla nostra speranza. Una pagina di teologia per immagini: si tratta di vedere Gesù come il sole 
della nostra vita, e la nostra vita muoversi sotto il sole di Dio. Gesù chiama di nuovo con sé i primi 
chiamati: tutto è narrato dal punto di vista dei discepoli, di ciò che accade loro, del percorso che 
loro e noi possiamo compiere per giungere a godere la bellezza della luce. Li porta su di un alto 
monte e fu trasfigurato davanti a loro: i monti nella Bibbia sono dimora di Dio, ma offrono anche la 
possibilità di uno sguardo nuovo sul mondo, colto da una nuova angolatura, osservato dall'alto, da 
un punto di vista inedito, il punto di vista di Dio. 
La nostra comprensione, la nostra intelligenza, la nostra luce non ci bastano, le cose attorno a noi 
non sono chiare, la storia e i sentieri del futuro per nulla evidenti. Come Pietro e i suoi due 
compagni, anche noi siamo mendicanti di luce, mendicanti di senso e di cielo. E la fede che 
cerchiamo è «visione nuova delle cose» (G. Vannucci), «vedere il mondo in altra luce» (M. 
Zambrano). 
Pietro ci apre la strada con la sua esclamazione straordinaria: maestro che bello qui! E vorrei, 
balbettando come il primo dei discepoli, dire che anch'io ho sfiorato, qualche volta almeno, la 
bellezza del credere. Che anche per me credere è stato acquisire bellezza del vivere. La fede viva 
discende da uno stupore, da un innamoramento, da un «che bello!» che trema negli occhi e nella 
voce. La forza del cuore di Pietro è la scoperta della bellezza di Gesù, da lì viene la spinta ad agire 
(facciamo, qui, subito...). Succede anche a me: la vita non avanza per ordini o divieti, ma per una 
seduzione. E la seduzione nasce da una bellezza, almeno intravista, anche se per poco, anche 
solo la freccia di un istante: il volto bello di Gesù, sguardo gettato sull'abisso di Dio. Guardano i tre, 
si emozionano, sono storditi: davanti a loro si è aperta la rivelazione stupenda di un Dio luminoso, 
bello, solare. Un Dio da godere, un Dio da stupirsene. E che in ogni figlio ha seminato la sua 
grande bellezza. 



Edi.S.I.  5

Venne dal cielo una nube, e dalla nube una voce: ascoltate lui. Gesù è la Voce diventata volto. Il 
mistero di Dio è ormai tutto dentro Gesù. E per noi cercatori di luce è tracciata la strada maestra: 
ascoltatelo, dare tempo e cuore alla Parola, fino a che diventi carne e vita. E poi seguirlo, amando 
le cose che lui amava, preferendo coloro che lui preferiva, rifiutando ciò che lui rifiutava. Allora 
vedremo la goccia di luce nascosta nel cuore vivo di tutte le cose, vedremo un germoglio di luce 
spuntare e arrampicarsi in noi. 
______________________________________________________________________________ 
 
 
6) Momento di silenzio 
perché la Parola di Dio possa entrare in noi ed illuminare la nostra vita. 
 
 
7) Alcune domande per aiutarci nella meditazione e nella orazione. 
- Per la santa Chiesa, pellegrina sulle strade del tempo: viva fedelmente il comandamento 
dell’amore, e diffonda la luce di Cristo nel cuore di ogni uomo. Preghiamo ?  
- Per i fratelli segnati dalla sofferenza fisica, morale e spirituale: uniti alla passione redentrice di 
Cristo vi attingano forza e consolazione. Preghiamo ? 
- Per i giovani, in particolare per quelli che vivono la paura del futuro: sperimentino l’amicizia con 
Gesù e trovino la forza per compiere scelte coraggiose. Preghiamo ? 
- Per le nostre comunità, chiamate ad annunciare il Vangelo: la partecipazione nella fede all’amore 
incondizionato di Cristo le trasformi in luoghi di accoglienza e ospitalità. Preghiamo ?  
- Per noi che partecipiamo a questa Eucaristia: la comunione con Cristo, servo obbediente, ci doni 
di ritrovare la nostra vera libertà di figli. Preghiamo ? 
- La nostra famiglia/Comunità è "puntuale" nel cogliere i "segni dei tempi"?  
- Conserviamo nel nostro cuore la capacità di meravigliarci (delle cose belle che vediamo, del volto 
e del corpo degli altri, dell'ingenuità di un bimbo, dei ricordi belli che ci possono guidare nel nostro 
esodo)?  
- Siamo rassegnati al dato, all'esistente, oppure siamo capaci di mantenere delle "visioni", di 
coltivare delle utopie, di combattere perché queste utopie possano essere realizzate? 
- Siamo disposti a "scendere dal monte" e ritornare in mezzo alla "gente", cioè ai nostri fratelli in 
ricerca con noi?  
- Anche noi ci chiediamo, come gli Apostoli, che cosa significa risorgere dai morti? 
- Nelle nostre famiglie/Comunità è ancora viva e vitale la fede In Cristo redentore del mondo 
oppure si è, più o meno, offuscata a causa dei frastuoni che ci sommergono da tutte le parti? 
- Quanto silenzio riusciamo a fare intorno a noi per ascoltare la voce del Padre che ci invita a porre 
attenzione alle parole del Figlio? 
- Riusciamo in qualche maniera a seguire i discepoli affinché anche noi possiamo vedere il Signore 
nella sua gloria? 
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8) Preghiera : Salmo 115 
Camminerò alla presenza del Signore nella terra dei viventi. 
 
Ho creduto anche quando dicevo: 
«Sono troppo infelice». 
Agli occhi del Signore è preziosa 
la morte dei suoi fedeli.  
 
Ti prego, Signore, perché sono tuo servo; 
io sono tuo servo, figlio della tua schiava: 
tu hai spezzato le mie catene. 
A te offrirò un sacrificio di ringraziamento 
e invocherò il nome del Signore. 
 
Adempirò i miei voti al Signore 
davanti a tutto il suo popolo, 
negli atri della casa del Signore, 
in mezzo a te, Gerusalemme. 
 
 
9) Orazione Finale 
Padre d’infinita misericordia, che riversi nel nostro cuore la carità di Cristo, rendici capaci di portare 
ogni giorno il giogo della croce che tu trasformi nel giogo leggero e soave dell’amore. 
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Lectio del lunedì  26  febbraio 2024 

 
Lunedì della Seconda Settimana di Quaresima  (Anno B) 
Lectio :   Daniele  9, 4 - 10 
             Luca  6, 36 - 38 
 
 
1) Orazione iniziale  
O Dio, che hai ordinato la penitenza del corpo come medicina dell’anima, fa’ che ci asteniamo da 
ogni peccato per avere la forza di osservare  i comandamenti del tuo amore. 
______________________________________________________________________________ 
 
2) Lettura :  Daniele  9, 4 - 10 
Signore Dio, grande e tremendo, che sei fedele all’alleanza e benevolo verso coloro che ti amano 
e osservano i tuoi comandamenti, abbiamo peccato e abbiamo operato da malvagi e da empi, 
siamo stati ribelli, ci siamo allontanati dai tuoi comandamenti e dalle tue leggi! Non abbiamo 
obbedito ai tuoi servi, i profeti, i quali nel tuo nome hanno parlato ai nostri re, ai nostri prìncipi, ai 
nostri padri e a tutto il popolo del paese.  
A te conviene la giustizia, o Signore, a noi la vergogna sul volto, come avviene ancora oggi per gli 
uomini di Giuda, per gli abitanti di Gerusalemme e per tutto Israele, vicini e lontani, in tutti i paesi 
dove tu li hai dispersi per i delitti che hanno commesso contro di te.  
Signore, la vergogna sul volto a noi, ai nostri re, ai nostri prìncipi, ai nostri padri, perché abbiamo 
peccato contro di te; al Signore, nostro Dio, la misericordia e il perdono, perché ci siamo ribellati 
contro di lui, non abbiamo ascoltato la voce del Signore, nostro Dio, né seguito quelle leggi che 
egli ci aveva dato per mezzo dei suoi servi, i profeti. 
 
3) Commento 3  su Daniele  9, 4 - 10 
● Signore Dio, grande e tremendo, che sei fedele all'alleanza e benevolo verso coloro che ti 
amano e osservano i tuoi comandamenti, abbiamo peccato e abbiamo operato da malvagi e da 
empi, siamo stati ribelli, ci siamo allontanati dai tuoi comandamenti e dalle tue leggi! (Dn 9,4-5) -  
Come vivere questa Parola? 
In questa preghiera di Daniele si registrano due movimenti: un volgersi verso il Signore e un 
tornare a posare lo sguardo su se stessi. Al centro il richiamo all'alleanza: Dio e Israele, oggi 
possiamo dire Dio e la Chiesa, uniti da un patto di amore a cui Dio rimane costantemente fedele. 
È proprio la constatazione di questa fedeltà e benevolenza divina a mettere maggiormente in luce 
la malizia del nostro recalcitrare alla grazia. La facile giustificazione e copertura della propria 
situazione di peccatori va sempre di pari passo con l'obnubilamento dell'amore preveniente e 
continuamente riconfermato del Signore, quel: "di amore eterno ti ho amato" dell'Antico 
Testamento, che nel Nuovo diviene: "Dio ha tanto amato il mondo da dare suo Figlio". Se 
distogliamo lo sguardo da questa realtà, è inevitabile non solo scivolare nel peccato, ma anche 
restare invischiati in esso, nell'incapacità di percepirne la malizia o bloccati da un superbo e 
corrosivo senso di colpa, ben lontano dal salutare pentimento. 
Quaresima non è il tempo di un più o meno convinto "mea culpa", ma la stagione favorevole per 
riscoprire la gioia di un amore che ci ha già riscattati dal male restituendoci alla dignità di figli. 
L'accento non cade sul "peccatori", ma sul "perdonati". E questo ci dà ali per riprendere il 
cammino, rendendo autentica e operativa la nostra conversione. 
Sosterò, quest'oggi, in questa gioiosa certezza, lasciando che il cuore si determini per una più 
fedele corrispondenza. 
Che dirti, mio Dio? Il tuo amore, ben lungi dal condannarmi, mi sollecita a vivere da figlio. Il mio 
rendimento di grazie si concretizzi nel realizzare il tuo sogno su di me. 
Ecco la voce di una santa S. Teresa di Lisieux : Non temo il giudizio di Dio, perché il Giudice è mio 
amico. 
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● "A te conviene la giustizia, o Signore, a noi la vergogna sul volto..."  (Dn 9, 7) - Come vivere 
questa Parola? 
Bellissima la prima lettura di oggi! Una stupenda scuola di preghiera sintetizzata in poche righe: ci 
dice come metterci di fronte a Dio, come invocarlo, cosa dirgli, quando e perché dirglielo. 
Una preghiera di richiesta di perdono, che si impasta con una lode a Dio, un riconoscimento della 
sua grandezza, della sua giustizia, della sua misericordia e del suo perdono. Una lode a Dio che fa 
la strada al riconoscimento del proprio peccato. Con onestà e precisione. Senza falsi vittimismi, ma 
esprimendo il sentimento più vero che segue il dirsi peccatori: la vergogna. Non basta dire che 
siamo peccatori ed esternare segni di pentimento. Bisogna vergognarsi, far arrivare la vergogna 
sul volto, come se da dentro qualcosa che si muove e si ribella possa arrivare fuori e determinare 
la liberazione dal male con cui si è convissuto. Credo che la vergogna sia un sentimento onesto, 
un riconoscimento doloroso, ma che coinvolge talmente e si rende evidente, da permettere di 
prendere ufficialmente la distanza da quello che ci aveva allontanato da Dio. 
Nella preghiera, sul volto dell'uomo rimane sempre la vergogna, invece Dio è riconosciuto come 
grande, come giusto, poi misericordioso e capace di perdono. Ancora a confermare che la giustizia 
di Dio è misericordia e perdono. 
Signore, che non muoia la vergogna sul nostro volto, che non muoia in noi il coraggio di 
riconoscere il male e di prenderne le distanze. 
Ecco la voce di uno scrittore Pier Luigi Celli : La cultura della vergogna è propria delle società 
molto intrecciate, ricche di valori condivisi, ed è una barriera potente a comportamenti incoerenti. 
Forse per questo è così poco di moda nel nostro paese. 
Senza vergogna, privi di quel sentimento imbarazzato che fa da ponte tra la colpa e l'orgoglio, una 
società decade rapidamente nei suoi legami di solidarietà, si disfa in un individualismo sempre più 
solitario e selvaggio, si corrompe. 
______________________________________________________________________________ 
 
4) Lettura : dal Vangelo secondo Luca  6, 36 - 38 
In quel tempo, Gesù disse ai suoi discepoli:  «Siate misericordiosi, come il Padre vostro è 
misericordioso. Non giudicate e non sarete giudicati; non condannate e non sarete condannati; 
perdonate e sarete perdonati.  
Date e vi sarà dato: una misura buona, pigiata, colma e traboccante vi sarà versata nel grembo, 
perché con la misura con la quale misurate, sarà misurato a voi in cambio». 
 
5) Riflessione 4  sul Vangelo secondo Luca  6, 36 - 38 
● Gesù ci chiama di nuovo ad imitare il Padre celeste con l’essere misericordiosi. Questa 
insistenza è dolcissima, poiché noi tutti abbiamo esperienza della nostra miseria e attraverso 
questa esperienza possiamo capire cosa sia la misericordia. Ma è anche rigorosissima, poiché 
Gesù ci avverte che vi è una esatta proporzione tra la misericordia che esercitiamo nei confronti 
dei nostri fratelli e quella che riceveremo dal Padre. Una frase sconvolgente, a pensarci bene! Dio 
ci ama al punto di mettere nelle nostre mani la “misura” stessa di cui egli si serve per elargire il suo 
amore. Ma egli vuole che noi ce ne serviamo come lui, per dare senza misura.  
Gesù ci indica quattro modi assai pratici di esercitare la misericordia. Primo: non giudicare. 
Durante questa Quaresima prendiamo la decisione di non giudicare mai. Cerchiamo di fare un 
digiuno di quei giudizi spontanei che diamo così spesso, in parole o in pensieri. Anche se siamo 
responsabili di qualcuno, non dobbiamo mai giudicare le sue intenzioni; non sappiamo quali siano i 
suoi sentimenti profondi, e il segreto del suo cuore non appartiene che a Dio.  
Condannare è ancor peggio: è dare un giudizio definitivo. Evitiamo la più piccola condanna, nelle 
nostre parole e nei nostri gesti. Al contrario, sforziamoci sempre di assolvere, di scusare, di 
rimettere a ciascuno il suo debito; cerchiamo di perdonare sempre e riceveremo anche il perdono 
del Padre. È così che verrà il regno di Dio “come in cielo così in terra”. 
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● «Non giudicate e non sarete giudicati; non condannate e non sarete condannati; perdonate e 
sarete perdonati. Date e vi sarà dato: una misura buona, pigiata, colma e traboccante vi sarà 
versata nel grembo, perché con la misura con la quale misurate, sarà misurato a voi in cambio». 
(Lc 6, 37-38) - Come vivere questa Parola? 
Con quanta bontà Gesù ci chiama ad essere misericordiosi. Molte volte lungo i Vangeli troviamo la 
stessa insistenza di Gesù: "Ciò che volete che gli uomini facciano a voi, voi fatelo a loro" (Lc 6,31; 
cfr. Mt 7,12). 
Così oggi ci dice: Se non vuoi essere giudicato, non giudicare! Se non vuoi essere condannato, 
non condannare! Se vuoi essere perdonato, perdona! Se vuoi ricevere una buona misura, dà una 
buona misura agli altri! Non aspettare fino a che l'altro prenda l'iniziativa, ma prendila tu e comincia 
già! E vedrai che è così! 
Questi imperativi d'amore ci schiudono porte verso la liberazione, soprattutto il perdono ridona la 
pace interiore che prende posto nel nostro cuore. 
Il cammino del perdono, spesso è preceduto per il rancore licito per la offesa che ci ha ferito 
l'anima, ma fermarsi nel rancore non è di cristiani. Pure se ci sembra impossibile possiamo 
arrivare ad accogliere chi ci ha offeso guardandolo cosi come Dio lo guarda. Quando riusciamo a 
perdonare l'amore di Dio penetra in noi e quello che ci ha fatto piangere, quello che ci ha distrutto, 
si trasforma in certezza di amore con il quale Dio perdonerà anche noi. 
Dio Padre di misericordia, perdonaci, come noi perdoniamo. Insegnaci a perdonare come te. 
Ecco la voce di Papa Francesco  (21 febbraio 2017) : Gesù dice chiaramente che la vendetta, il 
rancore non sono cristiani: "se io ho nel cuore il rancore per qualcosa che qualcuno mi ha fatto e 
voglio vendicarmi, questo mi allontana dal cammino verso la santità. - ha spiegato Bergoglio - 
Niente vendetta. “Ma, me l'hai fatta: me la pagherai! ': questo è cristiano? No. “Me la pagherai' non 
entra nel linguaggio di un cristiano. Niente vendetta. Niente rancore. “Ma questo mi fa la vita 
impossibile! Quella vicina di là sparla di me tutti i giorni! Anche io sparlerò di lei...': no. Cosa dice il 
Signore? “Prega per lei! ' – “Ma per quella devo pregare, io? ' – “Sì: prega per lei! '. E' il cammino 
del perdono, del dimenticare le offese. Il male lo si vince con il bene, il peccato lo si vince con 
questa generosità, con questa forza ". 
 
● Il non giudicare del Vangelo di oggi non significa spegnere l’intelligenza del raziocinio ed evitare 
di condannare il male. Questo errore sarebbe peggiore del primo. Si chiama indifferenza. 
L' indifferente è colui che pensa che poiché milioni di altri fanno la loro parte è inutile che egli 
faccia la sua, tanto nulla cambierà, né in peggio né in meglio. L’indifferenza annulla la 
responsabilità e la volontà, salvo poi accusare di tutto il destino. 
No il cristiano di cui parla il vangelo è responsabile dei propri atti e di quelli degli altri. Ma si deve 
fermare a giudicare questi. Non può identificare il peccato con il peccatore, l’uomo con il suo 
errore; o meglio deve dare sempre possibilità al peccatore di riscattarsi dal peccato. Questo 
significa non giudicare. 
A volte c’è il rischio che i cristiani, con la loro psicologia di dottori della Legge, spengano ciò che lo 
Spirito Santo accende nel cuore di un peccatore, di qualcuno che sta sulla soglia, di qualcuno che 
comincia ad avvertire la nostalgia di Dio. 
Che cosa dunque è veramente grave nella vita di un cristiano? È grave giudicare gli altri con 
intransigenza e livore, è grave e ipocrita condannare con forza e severità gli altri perché 
commettono atti che sovente proprio chi condanna compie a sua volta. È ancor più grave se dei 
comportamenti peccaminosi diventano mezzi di ricatto, di potere, di complicità, fino a condurre 
battaglie comuni contro “altri” sentiti come nemici. 
Chi non giudica non sarà giudicato, chi fa misericordia otterrà misericordia. È in questa 
comprensione del Vangelo che papa Francesco ha detto all’episcopato brasiliano: «Serve una 
chiesa capace di riscoprire le viscere materne della misericordia. Senza la misericordia non è 
possibile inserirsi in un mondo di “feriti” che hanno bisogno di comprensione, di perdono, di 
amore”. 
______________________________________________________________________________ 
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6) Per un confronto personale 
- Per la Chiesa che parla alle coscienze degli uomini, perchè il suo messaggio sia accolto con 
favore e contribuisca al discernimento della verità. Preghiamo ?  
- Per l'uomo che è tentato di costruirsi una morale personale, perchè con umiltà si metta in ascolto 
e in dialogo con Dio e con gli altri. Preghiamo ?  
- Per quanti, specialmente fra i giovani, hanno perso il senso del peccato, perchè riconoscano 
l'opportunità di lasciarsi nuovamente evangelizzare. Preghiamo ? 
- Per i bambini della prima confessione, perchè nell'incontro sacramentale con il sacerdote 
sperimentino la gioia dell'incontro con Dio Padre. Preghiamo ?  
- Per noi che abbiamo iniziato questa eucaristia confessando i nostri peccati, perchè, liberati da 
ogni male, perseveriamo nella grazia divina sicuri da ogni turbamento. Preghiamo ?  
- Per i fedeli che ritornano al sacramento della riconciliazione dopo molti anni, preghiamo ?  
- Per il sacerdote che accoglie, ascolta, riconcilia, esorta il peccatore convertito, preghiamo ? 
 
 
7) Preghiera finale : Salmo 78 
Signore, non trattarci secondo i nostri peccati. 
 
Non imputare a noi le colpe dei nostri antenati: 
presto ci venga incontro la tua misericordia, 
perché siamo così poveri! 
 
Aiutaci, o Dio, nostra salvezza, 
per la gloria del tuo nome; 
liberaci e perdona i nostri peccati 
a motivo del tuo nome. 
 
Giunga fino a te il gemito dei prigionieri; 
con la grandezza del tuo braccio 
salva i condannati a morte. 
 
E noi, tuo popolo e gregge del tuo pascolo, 
ti renderemo grazie per sempre; 
di generazione in generazione narreremo la tua lode. 
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Lectio del martedì  27  febbraio 2024 

 
Martedì  della Seconda Settimana di Quaresima  (Anno B) 
Lectio:  Isaia  1, 10. 16 - 20 
             Matteo  23, 1 - 12 
 
 
1) Preghiera  
Custodisci con continua benevolenza, o Padre, la tua Chiesa  e poiché, a causa della debolezza 
umana, non può sostenersi senza di te, il tuo aiuto la liberi sempre da ogni pericolo  e la guidi alla 
salvezza eterna. 
______________________________________________________________________________ 
 
2) Lettura :  Isaia  1, 10. 16 - 20 
Ascoltate la parola del Signore, capi di Sòdoma; prestate orecchio all’insegnamento del nostro Dio, 
popolo di Gomorra! «Lavatevi, purificatevi, allontanate dai miei occhi il male delle vostre azioni. 
Cessate di fare il male, imparate a fare il bene, cercate la giustizia, soccorrete l’oppresso, rendete 
giustizia all’orfano, difendete la causa della vedova». 
«Su, venite e discutiamo – dice il Signore. Anche se i vostri peccati fossero come scarlatto, 
diventeranno bianchi come neve. Se fossero rossi come porpora, diventeranno come lana. 
Se sarete docili e ascolterete, mangerete i frutti della terra. Ma se vi ostinate e vi ribellate, sarete 
divorati dalla spada, perché la bocca del Signore ha parlato». 
 
3) Commento 5  su Isaia  1, 10. 16 - 20 
● Le esortazioni del Signore sono chiare: «cessate di fare il male» e «imparate a fare il bene»; 
«cercate la giustizia» e «soccorrete l’oppresso». Il suo popolo, Israele, l’ha abbandonato, ha 
respinto il suo insegnamento, si ribella continuamente, presentando “offerte inutili”. Eppure, 
nonostante questa disobbedienza, il Signore rivolge un invito accorato e aperto: «venite e 
discutiamo». Sì, Dio non è indifferente alla nostra sorte. Anzi, di fronte alla possibilità di un nostro 
riavvicinamento, è disposto a perdonare qualsiasi errore, a lavarci da qualunque colpa. Anche 
Gesù ci ricorda che l’amore del Padre è sopra ogni cosa. Ma per goderne appieno occorre restare 
nella via che ha tracciato, rimanendo “docili” e in ascolto; in poche parole, obbedienti. Nel Vangelo 
di Giovanni, infatti, si legge: «Come il Padre ha amato me, anche io ho amato voi. Rimanete nel 
mio amore. Se osserverete i miei comandamenti, rimarrete nel mio amore, come io ho osservato i 
comandamenti del Padre mio e rimango nel suo amore» (Gv 15,9-10). Ecco, se ci amiamo gli uni 
gli altri, rimarremo nell’amore del Signore. Questo è il comandamento di Gesù. Perché chi ama 
davvero l’altro, ama Lui e dunque ama Dio. Siamo in grado di amarci, di donarci reciprocamente? 
Non lo so, ma lo credo e lo spero. 
 
● Lavatevi, purificatevi... imparate a fare il bene, cercate la giustizia, soccorrete l'oppresso...( Is 
1,16-17) - Come vivere questa Parola? 
Sembra che Gesù nel Vangelo odierno (cf Mt 23,1-12) usi voce alta per rimproverare i soprusi 
compiuti da chi pretende di osservare fedelmente la Legge e i Profeti, ma si dimentica del 
comandamento più grande:Amerai il Signore tuo Dio..., amerai il tuo prossimo . Ascoltando 
attentamente però vi possiamo notare un insegnamento fervoroso del Maestro rivolto soprattutto ai 
suoi discepoli: non la visibilità e gli apprezzamenti, i titoli e i posti di onore, ma il servizio umile e 
disinteressato. 
Sono gli atteggiamenti di chi veramente desidera imparare a fare il bene, come insegna Isaia . 
L'ipocrisia di chi si sofferma sulle apparenze va lavata, purificata - per arrivare al nocciolo del bene 
che è presente in ogni prescrizione. Allora si diventa capaci di cercare la giustizia per chi accanto a 
noi è oppresso, maltrattato, abbandonato... Bisogna però essere docili e ascoltare i maestri veri; 
riconoscere la verità, aderirvi e agire secondo quanto si è appreso; affidarsi con fiducia al Padre, 
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che è uno solo, quello celeste. E anche la guida su questo cammino è una sola: il Cristo - servo 
mite e umile. 
Lavami, Signore, purificami, allontana da me ogni male; insegnami a fare il bene, con cuore docile, 
mite ed accogliente. 
Ecco le parole dal messaggio di Benedetto XVI per la Quaresima 2013: «La fede è conoscere la 
verità e aderirvi; la carità è "camminare" nella verità. [...] La fede ci fa riconoscere i doni che il Dio 
buono e generoso ci affida; la carità li fa fruttificare». 
______________________________________________________________________________ 
 
4) Lettura :  Vangelo secondo  Matteo  23, 1 - 12 
In quel tempo, Gesù si rivolse alla folla e ai suoi discepoli dicendo:  
«Sulla cattedra di Mosè si sono seduti gli scribi e i farisei. Praticate e osservate tutto ciò che vi 
dicono, ma non agite secondo le loro opere, perché essi dicono e non fanno. Legano infatti fardelli 
pesanti e difficili da portare e li pongono sulle spalle della gente, ma essi non vogliono muoverli 
neppure con un dito. Tutte le loro opere le fanno per essere ammirati dalla gente: allargano i loro 
filattèri e allungano le frange; si compiacciono dei posti d’onore nei banchetti, dei primi seggi nelle 
sinagoghe, dei saluti nelle piazze, come anche di essere chiamati “rabbì” dalla gente.  
Ma voi non fatevi chiamare “rabbì”, perché uno solo è il vostro Maestro e voi siete tutti fratelli. E 
non chiamate “padre” nessuno di voi sulla terra, perché uno solo è il Padre vostro, quello celeste. 
E non fatevi chiamare “guide”, perché uno solo è la vostra Guida, il Cristo. Chi tra voi è più grande, 
sarà vostro servo; chi invece si esalterà, sarà umiliato e chi si umilierà sarà esaltato». 
 
5) Commento 6  sul Vangelo secondo Matteo  23, 1 - 12 
● Sin dall’inizio della Quaresima Gesù ci incita a fare l’elemosina, a pregare e a digiunare non “per 
essere ammirati dagli uomini”, ma solamente per il Padre. Il nostro io cerca sempre di essere 
approvato, ama tutto ciò che lo mette in mostra, si compiace delle lusinghe. Non abbiamo paura di 
chiedere la morte di questo io, perché il nostro cuore possa finalmente risuscitare con Gesù. 
Guardiamo Maria, umile “serva del Signore”, nella quale si è incarnata, in tutta la sua logica 
d’amore, questa regola misteriosa: “Chi invece si innalzerà sarà abbassato e chi si abbasserà sarà 
innalzato”. Maria era immacolata, eppure Dio poteva immediatamente “vedere la sua umiltà”. Noi, 
che siamo peccatori, abbiamo bisogno di essere “abbassati”, e per questo l’umiliazione è un’ottima 
scuola. Chiediamo allo Spirito Santo di farci amare le umiliazioni. Smettiamo di affligerci per i nostri 
difetti, se essi possono contribuire ad umiliarci; rimpiangiamo solamente il peccato che è in noi. Si 
ama così poco l’essere umiliati! È una delle pratiche più difficili! Non scegliamo le umiliazioni, non 
cerchiamole, ma chiediamo a Dio di darci quelle di cui abbiamo bisogno, e sforziamoci di vivere 
nella gioia!  
L’umiliazione è una grazia, essa ci “abbassa”, ma, se noi l’accettiamo, essa ci immerge nella 
misericordia del cuore di Gesù, che ci “innalza” con lui sino al Padre. 
 
● «Praticate e osservate tutto ciò che vi dicono, ma non agite secondo le loro opere, perché essi 
dicono e non fanno. Voi siete tutti fratelli». (Mt 23,3.8) - Come vivere questa Parola? 
Gesù riconosce l'autorità degli scribi e dei farisei. Loro occupano la cattedra di Mosè ed insegnano 
la legge di Dio, ma loro stessi non osservano ciò che insegnano. Questa è la radice della critica: 
"Loro dicono, ma non fanno".  
E' una critica terribile! Immediatamente, come in uno specchio, Gesù mostra alcuni aspetti 
dell'incoerenza delle autorità religiose. 
Non possiamo però fermarci a valutare gli altri, questa stessa critica possiamo vederla in noi: 
Facciamo quel che diciamo sia il vero e buono? 
Ancora un passo avanti, Gesù ci chiama: Fratelli, per tanto non possiamo giudicare gli altri per 
apparire noi più importante. 
Solo Gesù è il nostro Maestro, e tutti noi siamo fratelli. E' questa la base della fraternità che nasce 
dalla certezza che Dio è nostro Padre. 
Aiutaci Signore a vivere nell'armonia del nostro pensare, sentire e agire 
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Ecco la voce di Papa Francesco : Bisogna pregare tanto per non lasciarsi contagiare dal "virus" 
dell'ipocrisia, quell'atteggiamento farisaico che seduce con le menzogne stando nell'ombra. 
 
● "Chi tra voi è più grande, sarà vostro servo; chi invece si esalterà, sarà umiliato e chi si umilierà 
sarà esaltato."  (Mt 23, 12) - Come vivere questa Parola? 
Naturalmente guardiamo alla realtà a partire da noi. Il mondo, la storia e il tempo hanno, per noi, 
come punto di riferimento, ancora noi stessi! E a partire da questo misuriamo ogni altra distanza: 
siamo più grandi di... siamo sopra a... o viceversa. Presunzione, invidia, orgoglio, egoismo, 
rancore, ingiustizia hanno spesso la radice in questo fossilizzarsi delle posizioni e delle 
constatazioni: noi siamo quelli che abbiamo ricevuto meno ma abbiamo dato di più, perché le 
costatazioni così ego-centrate non portano altro che a evidenze negative, che sottolineano quello 
che non abbiamo avuto, quello che vi è mancato o peggio, ci è stato tolto, negato. 
Gesù sapeva che questa dimensione della nostra umanità aveva bisogno di essere evangelizzata 
perché noi fossimo felici e soprattutto fecondi. Per questo ci lascia il servizio, il farsi servi come 
nuova prospettiva. Guardare le realtà da fuori di noi, dal basso, impegnandosi a mettere l'altro al 
centro, impegnandosi a guardare l'altro per iniziare a prendere le misure. Un esercizio di 
reciprocità faticoso, che solo se continuo e costante porta a riconoscere che siamo nati tutti dallo 
stesso humus e che solo se umilmente ci guardiamo, incontriamo nell'altro l'immagine che ci 
permette di capirci e aprirci a Dio. 
Signore, in questo tempo dove molti di noi si sentono invasi da altri uomini non amati, non 
desiderati, aiutaci a cambiare sguardo, evangelizza il nostro egocentrismo, insegnaci a 
riconoscerci vicendevolmente come fratelli. 
Ecco la voce di madre Teresa :  
Il frutto del silenzio è la preghiera 
Il frutto della preghiera è la fede 
Il frutto della fede è l'amore 
Il frutto dell'amore è il servizio 
Il frutto del servizio è la pace. 
______________________________________________________________________________ 
 
 
6) Per un confronto personale  
- Perchè i ministri di Dio e della Chiesa preferiscano servire che essere serviti, dimostrando che vi 
è una sola autorità, quella del Padre celeste, e un solo insegnamento, quello del Figlio Gesù. 
Preghiamo ?  
- Perchè coloro che hanno responsabilità nell'ambito culturale, politico, economico, sociale, 
adempiano la loro missione con umiltà e spirito di servizio. Preghiamo ?  
- Perchè i paesi poveri possano ricorrere agli aiuti internazionali senza dover accettare egemonie e 
soprusi. Preghiamo ?  
- Perchè i giovani considerino l'impegno politico come legittima vocazione dei laici cristiani. 
Preghiamo ?  
- Perchè questa eucaristia, che ricorda l'ultima cena in cui Gesù lavò i piedi agli apostoli, liberi il 
nostro cuore da ogni chiusura e ci renda capaci di amare il prossimo. Preghiamo ?  
- Per i genitori e gli insegnanti che esercitano la difficile arte dell'educazione, preghiamo ?  
- Per gli animatori di associazioni, di gruppi e di attività parrocchiali, preghiamo ? 
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7) Preghiera finale :  Salmo 49 
A chi cammina per la retta via mostrerò la salvezza di Dio. 
 
Non ti rimprovero per i tuoi sacrifici, 
i tuoi olocàusti mi stanno sempre davanti. 
Non prenderò vitelli dalla tua casa 
né capri dai tuoi ovili. 
 
Perché vai ripetendo i miei decreti 
e hai sempre in bocca la mia alleanza, 
tu che hai in odio la disciplina 
e le mie parole ti getti alle spalle? 
 
Hai fatto questo e io dovrei tacere? 
Forse credevi che io fossi come te! 
Ti rimprovero: pongo davanti a te la mia accusa. 
Chi offre la lode in sacrificio, questi mi onora; 
a chi cammina per la retta via 
mostrerò la salvezza di Dio. 
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Lectio del mercoledì  28  febbraio 2024 

 
Mercoledì  della Seconda Settimana di Quaresima  (Anno B) 
Lectio :  Geremia  18, 18 - 20  
           Matteo 20,  17 - 28   
 
 
1) Preghiera  
Custodisci, o Padre, la tua famiglia nell’impegno delle buone opere; confortala con il tuo aiuto nel 
cammino della vita e guidala al possesso dei beni eterni. 
______________________________________________________________________________ 
 
2) Lettura : Geremia  18, 18 - 20     
[I nemici del profeta] dissero: «Venite e tramiamo insidie contro Geremìa, perché la legge non 
verrà meno ai sacerdoti né il consiglio ai saggi né la parola ai profeti. Venite, ostacoliamolo quando 
parla, non badiamo a tutte le sue parole». 
Prestami ascolto, Signore, e odi la voce di chi è in lite con me. Si rende forse male per bene? 
Hanno scavato per me una fossa. Ricòrdati quando mi presentavo a te, per parlare in loro 
favore,per stornare da loro la tua ira. 
 
3) Commento 7  su  Geremia  18, 18 - 20   
● Venite e tramiamo insidie contro Geremia, perché la legge non verrà meno ai sacerdoti né il 
consiglio ai saggi né la parola ai profeti. Venite, ostacoliamolo quando parla, non badiamo a tutte 
le sue parole. (Ger 18,18) - Come vivere questa Parola? 
Quando il cuore si chiude nel suo ostinato attaccamento al male, non c'è nulla che riesca a 
scalfirlo. Si rimuove senza il minimo scrupolo il ricordo del bene ricevuto e si cerca di tacitare le 
voci scomode, sostituendole con altre più compiacenti e rassicuranti. 
È quanto si coglie nel grido angosciato del profeta Geremia, un uomo totalmente consacrato alla 
causa di Dio e al bene della nazione, ma rigettato dal popolo che non intende modificare un 
comportamento dissonante con l'alleanza che lo lega a YHWH. La sua posizione non è certo 
facilmente sostenibile: da un lato le minacce di chi vorrebbe sopprimerlo, dall'altro il fuoco ardente 
di una Parola che gli è stata consegnata perché l'annunci nella sua estrema ma salutare durezza. 
No, non ha il diritto di tacere, anche se egli ne esce dilaniato. 
È la posizione scomoda di chiunque intenda fare sul serio, vivendo la propria fede senza sconti e 
senza compromessi. Molte volte non si tratta neppure di un annuncio verbale che può risultare 
sferzante: è sufficiente un comportamento che dissociando dall'andazzo comune viene percepito 
come una riprensione, un far emergere quel richiamo sommesso della coscienza che invano si 
cerca di tacitare. Eppure, oggi come ieri, non ci si può tirare indietro per codardia: il nostro compito 
è di essere luce posta sul candelabro perché nessuno inciampi o rimanga impigliato nelle reti di chi 
ha tutto l'interesse di impedirne il libero e spedito andare verso quel più di vita a cui tutti aneliamo. 
Ed io, che tipo di cristiano sono? Avverto l'urgenza di una testimonianza limpida e lineare che 
rimetta in campo valori capaci di dar senso alla vita? 
Con il battesimo, Signore, mi hai consacrato quale tuo profeta perché incarnassi la tua Parola, 
unica e autentica sorgente di vita. Sostienimi col tuo Spirito perché trovi sempre il coraggio di 
annunciarla, anche quando ciò risultasse scomodo. 
Ecco la voce di un Padre apostolico S.Policarpo  : Abbandoniamo la vanità della gente e le false 
dottrine, ritorniamo alla parola evangelica trasmessaci da principio. 
 
●  Nella sezione delle cosiddette “confessioni” del profeta è collocato anche il brano che abbiamo 
ascoltato. Il carattere personale che emerge da questo testo ci ricorda la peculiarità dell’attività di 
Geremia e della sua relazione con Dio, che non si ritrova in altri passi dell’Antico e del Nuovo 
Testamento, se si esclude, per quest’ultimo, il Corpus paolino. L’intensità di questa esperienza 
esistenziale traspare nel libro del profeta in lamentazioni talora insistite, in fughe e ritorni, in 
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vibranti conferme nella fede incrollabile dell’opera di Dio, peraltro accompagnati da titubanze e 
arretramenti che ne segnano la sofferta umanità. Come non accorgersi della modernità di questa 
personalità che si specchia nella nostra? Così simile, quando ci rivolgiamo a Dio nell’entusiasmo 
del primo innamoramento della fede, per poi, talora, accomodarci in una relazione che crediamo di 
avere conquistato a nostro favore e che viceversa ci sfugge quando domandiamo e non veniamo 
esauditi, quando imploriamo un aiuto immediato che non ci viene concesso nelle modalità 
richieste, o quando semplicemente ci allontaniamo perché altre sirene ci seducono 
pericolosamente. Per la Grazia di un Altro tuttavia accade il miracolo della nostra conversione: tra 
cadute e ritorni, riprese e silenzi il nostro sì si fa strada nella consapevolezza che «Tu solo hai 
parole di vita eterna». Anche Geremia attraversa l’esperienza di un Amore nel deserto che ci 
provoca e subito dopo sembra abbandonarci alle nostre infermità, ci affascina nella rincorsa di un 
volto e di una parola che ci hanno quietato la sete dell’anima, per un momento, prima che riprenda 
l’inquietudine dei giorni, di un tempo d’attesa. L’amarezza del profeta e l’anelito alla giustizia 
trovano spazio nello stupore di vedere coloro che si sono beneficiati rivoltarsi contro la mano che li 
ha aiutati e si manifestano nel grido rivolto al Signore: «Ricordati quando mi presentavo a te, per 
parlare in loro favore» traducendosi infine nella richiesta di un intervento, che punisca coloro che 
tramano insidie. Dobbiamo essere consapevoli che se qualcosa di bene compiamo dovrà essere 
così gratuito da non temere persino l’ingratitudine, o peggio il desiderio di coloro che vorrebbero 
far tacere ogni voce che, parlando in nome di un Altro, metta in luce le loro miserie e il loro 
peccato. L’esperienza di Geremia ci insegna che testimoniare la fede nei progetti di Dio può 
causare la perdita della considerazione umana o più gravemente addirittura la persecuzione. 
Quante volte per evitare di essere coinvolti o di trovare problemi abbiamo evitato di porci con 
chiarezza dalla parte della Verità, o peggio, con il nostro silenzio ci siamo resi complici della 
ingratitudine che ferisce l’Amore di Dio che ci ha generati e di cui la croce è l’emblema culminante, 
eppure luogo di un Amore gratuito e paterno, che non lesina la correzione, ma è sovrabbondante 
nella Grazia. Dobbiamo riconoscere di essere peccatori, di essere talora tra coloro che si voltano 
dall’altra parte per non vedere e non essere coinvolti. Ingratitudine, ignavia e pigrizia da cui solo la 
Misericordia di un Amore geloso e fedele ci può salvare, se ad Esso torniamo pieni di 
riconoscenza e di speranza. 
_____________________________________________________________________________ 
 
4) Lettura  : dal Vangelo secondo  Matteo 20,  17 - 28   
In quel tempo, mentre saliva a Gerusalemme, Gesù prese in disparte i dodici discepoli e lungo il 
cammino disse loro: «Ecco, noi saliamo a Gerusalemme e il Figlio dell’uomo sarà consegnato ai 
capi dei sacerdoti e agli scribi; lo condanneranno a morte e lo consegneranno ai pagani perché 
venga deriso e flagellato e crocifisso, e il terzo giorno risorgerà». 
Allora gli si avvicinò la madre dei figli di Zebedèo con i suoi figli e si prostrò per chiedergli 
qualcosa. Egli le disse: «Che cosa vuoi?». Gli rispose: «Di’ che questi miei due figli siedano uno 
alla tua destra e uno alla tua sinistra nel tuo regno». Rispose Gesù: «Voi non sapete quello che 
chiedete. Potete bere il calice che io sto per bere?». Gli dicono: «Lo possiamo». Ed egli disse loro: 
«Il mio calice, lo berrete; però sedere alla mia destra e alla mia sinistra non sta a me concederlo: è 
per coloro per i quali il Padre mio lo ha preparato». 
Gli altri dieci, avendo sentito, si sdegnarono con i due fratelli. Ma Gesù li chiamò a sé e disse: «Voi 
sapete che i governanti delle nazioni dòminano su di esse e i capi le opprimono. Tra voi non sarà 
così; ma chi vuole diventare grande tra voi, sarà vostro servitore e chi vuole essere il primo tra voi, 
sarà vostro schiavo. Come il Figlio dell’uomo, che non è venuto per farsi servire, ma per servire e 
dare la propria vita in riscatto per molti». 
 
5) Riflessione 8  sul Vangelo secondo Matteo 20,  17 - 28   
● La croce è sempre presente nel cuore di Gesù. È la meta della sua vita. Sarà un sacrificio 
liberamente offerto, e non solo un martirio: Gesù ben lo mostra annunciando con precisione ai suoi 
apostoli che cosa gli sarebbe accaduto. Certo, egli aggiunge che “il terzo giorno risusciterà”, ma si 
sente che ora è tutto rivolto alla passione che si avvicina. I sentimenti di Giacomo, di Giovanni e 
della loro madre appaiono molto umani. Questo bisogno di gloria, questo bisogno di apparire, 
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esiste in ciascuno di noi. Il nostro io resta sempre più o meno occupato dal desiderio di dominare. 
Ma Gesù ci avverte come avverte Giacomo e Giovanni: se vogliamo essere con lui nella sua 
gloria, dobbiamo bere per intero il suo calice, cioè dobbiamo anche noi morire, fare la volontà del 
Padre, portare la nostra croce seguendo Gesù, senza cercare di sapere prima quale sia il nostro 
posto nel suo regno.  
La reazione di sdegno degli altri dieci discepoli è anch’essa molto umana. E Gesù, seriamente, li 
invita a un rovesciamento totale di valori. Nella nuova comunità per la quale egli sta per dare la 
vita, il primo sarà l’ultimo, “appunto come il Figlio dell’uomo, che non è venuto per essere servito, 
ma per servire e dare la sua vita in riscatto per molti”. Chiediamo la grazia di divenire servi, e servi 
davvero umili, pronti a soffrire e a sacrificarsi. Preghiamo Maria perché interceda per noi: ai piedi 
della croce, ciò che Maria chiede per i suoi figli è che abbiano parte, come lei e con lei, al sacrificio 
del suo Figlio  
 
● «Il Figlio dell'uomo sarà consegnato ai capi dei sacerdoti e agli scribi; lo condanneranno a morte 
e lo consegneranno ai pagani perché venga deriso e flagellato e crocifisso, e il terzo giorno 
risorgerà». (Mt 20, 18-19) - Come vivere questa Parola? 
Gesù parla con chiarezza mostrando il camino della sequela. 
Il discepolo deve seguire il maestro, anche se deve soffrire come lui. I discepoli sono impauriti e lo 
accompagnano con paura. Non capiscono ciò che sta succedendo. La sofferenza non andava 
d'accordo con l'idea che avevano del messia. 
Pur sentendo un annuncio di morte due dei discepoli presentano una richiesta attraverso la loro 
madre per ottenere il primo posto. I discepoli non solo non capiscono la portata del messaggio di 
Gesù, ma continuano con le loro ambizioni personali. Quando Gesù insiste nel servizio e nel dono 
di sé, loro continuano a chiedere i primi posti nel Regno.  
Guardavano Gesù con lo sguardo di sempre, del passato. Volevano una ricompensa per il fatto di 
seguire Gesù. 
"Voi non sapete quello che chiedete!" E chiede se sono capaci di bere il calice che lui, Gesù, berrà 
e se sono disposti a ricevere il battesimo che lui riceverà. E' il calice della sofferenza, il battesimo 
di sangue! Gesù vuol sapere se loro, invece del posto d'onore, accettano di dare la vita fino alla 
morte. 
I discepoli accettano di bere lo stesso calice di sofferenza, accettano senza la consapevolezza di 
questa decisione e solo nella certezza della risurrezione scoprono la grandezza di questa 
accettazione che gli porta a servire per amore. 
Dacci Gesù la forza d'amore che pur senza conoscere tutto si fida di Te. 
Ecco la voce della piccola dottore della Chiesa Santa Teresa del Bambino Gesù : Offriamo tutte le 
nostre sofferenze a Gesù per salvare le anime. Povere anime! Esse hanno meno grazie di noi e 
tuttavia il sangue di un Dio è stato versato per salvarle. Gesù è disposto a far dipendere la loro 
salvezza da un sospiro del nostro cuore. Che mistero! Se un sospiro può salvare un'anima, che 
cosa non possono fare delle sofferenze come le nostre? Non rifiutiamo niente a Gesù! 
 
● Gli altri dieci, avendo sentito, si sdegnarono con i due fratelli. Ma Gesù li chiamò a sé e disse: 
«Voi sapete che i governanti delle nazioni dominano su di esse e i capi le opprimono. Tra voi non 
sarà così; ma chi vuole diventare grande tra voi, sarà vostro servitore e chi vuole essere il primo 
tra voi, sarà vostro schiavo. (Mt 20, 25-27) - Come vivere questa Parola? 
Questo quadretto semi familiare è molto curioso. Si intrecciano desideri, volontà, possibilità, al 
punto che le buone intenzioni che si intravedono nei protagonisti, si colorano negativamente e si 
scontrano tra loro. Stona la mamma che va a chiedere per i figli, ma non è detto che fosse solo 
ambiziosa. Forse, discepola anche lei, aveva visto nei figli la capacità di seguire Gesù davvero fino 
in fondo e si fa presso Gesù interprete di questa loro disponibilità. Tanto che Gesù non è che la 
sgrida, semplicemente, ma si rivolge anche ai figli e dal piano del "volere" passa a quello del 
"potere". "Siete in grado di bere il calice...?", incassando il loro entusiasta "sì". Lo sdegno degli altri 
dieci manifesta invece, oltre il buon senso o un po' di perbenismo, anche la loro ipocrisia e forse la 
loro invidia. Un po' come quello del fratello maggiore nella parabola del padre misericordioso. Le 
parole finali di Gesù sono per tutti. Il potere, l'autorità che si fa servizio, che si fa sacrificio, che si 
mette a disposizione dell'altro è il potere, l'autorità che vale. 
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Signore, aiutaci a tradurre la parola "potere" in "essere in grado di bere al tuo calice". Aiutaci a 
desiderare di essere potenti perché responsabili, capaci di stare accanto agli altri per aumentare il 
loro potere, la loro capacità di prendersi cura della vita, del mondo, della storia. 
Ecco la voce di papa Francesco : "Il vero potere è il servizio. Bisogna custodire la gente, aver cura 
di ogni persona, con amore, specialmente dei bambini, dei vecchi, di coloro che sono più fragili e 
che spesso sono nella periferia del nostro cuore." 
______________________________________________________________________________ 
 
 
6) Per un confronto personale 
- Perchè la cultura della vita, che cresce con la civiltà dell'amore, diventi fondamento 
dell'educazione di ogni uomo, nella famiglia e nella società. Preghiamo ?  
- Perchè il vangelo della vita, annunciato dalla Chiesa, apra le coscienze degli uomini alla 
speranza e alla gioia, liberandole dagli egoismi e dalla paura. Preghiamo ?  
- Perchè i giovani, che la Chiesa non cessa di amare e di responsabilizzare, progettino il loro 
avvenire guardando a Cristo, pienezza di vita. Preghiamo ?  
- Perchè le persone violente riflettano sul loro rifiuto della vita, alla luce del bisogno di 
riconciliazione, che Dio ha messo nel cuore do ogni uomo. Preghiamo ?  
- Perchè noi, che nell'eucaristia celebriamo il sacrificio di Cristo che dona la sua vita divina, 
offriamo piena collaborazione alle istituzioni che in qualunque modo difendono e promuovono la 
vita. Preghiamo ? 
- Per le vittime del terrorismo, delle criminalità e dell'eversione, preghiamo ?  
-  Per chi soffre a causa delle violenze della vita quotidiana, preghiamo ? 
 
 
7) Preghiera finale :  Salmo 30 
Salvami, Signore, per la tua misericordia. 
 
Scioglimi dal laccio che mi hanno teso, 
perché sei tu la mia difesa. 
Alle tue mani affido il mio spirito; 
tu mi hai riscattato, Signore, Dio fedele. 
 
Ascolto la calunnia di molti: «Terrore all’intorno!», 
quando insieme contro di me congiurano, 
tramano per togliermi la vita. 
 
Ma io confido in te, Signore; 
dico: «Tu sei il mio Dio, 
i miei giorni sono nelle tue mani». 
Liberami dalla mano dei miei nemici 
e dai miei persecutori. 
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Lectio del giovedì  29  febbraio 2024 

 
Giovedì  della Seconda Settimana di Quaresima  (Anno B) 
Lectio :  Geremia  17, 5 - 10 
           Luca  16, 19 - 31 
 
 
1) Orazione iniziale 
O Dio, che ami l’innocenza e la ridoni a chi l’ha perduta, volgi verso di te i nostri cuori perché, 
animati dal tuo Spirito, possiamo rimanere saldi nella fede e operosi nella carità fraterna. 
______________________________________________________________________________ 
 
2) Lettura : Geremia  17, 5 - 10 
Così dice il Signore: «Maledetto l’uomo che confida nell’uomo, e pone nella carne il suo sostegno, 
allontanando il suo cuore dal Signore. Sarà come un tamerisco nella steppa; non vedrà venire il 
bene, dimorerà in luoghi aridi nel deserto, in una terra di salsedine, dove nessuno può vivere. 
Benedetto l’uomo che confida nel Signore e il Signore è la sua fiducia. 
È come un albero piantato lungo un corso d’acqua, verso la corrente stende le radici; non teme 
quando viene il caldo, le sue foglie rimangono verdi, nell’anno della siccità non si dà pena, non 
smette di produrre frutti. Niente è più infido del cuore e difficilmente guarisce! Chi lo può 
conoscere? Io, il Signore, scruto la mente e saggio i cuori, per dare a ciascuno secondo la sua 
condotta, secondo il frutto delle sue azioni». 
 
3) Commento 9  su  Geremia  17, 5 - 10 
● "Benedetto l'uomo che confida nel Signore e il Signore è sua fiducia. Egli è come un albero 
piantato lungo l'acqua, verso la corrente stende le radici, non teme quando viene il caldo, le sue 
foglie rimangono verdi: nell'anno della siccità non intristisce, non smette di produrre i suoi frutti." 
(Ger17, 7-9) - Come vivere questa Parola? 
L'immagine dell'albero, ricco di foglie e con lunghe radici che raggiungono la corrente d'acqua, è 
un simbolo vivo e parlante dell'uomo benedetto da Dio. Si tratta di una realtà diversa 
nell'immaginario del profeta Geremia, testimone drammatico del crollo del regno di Giuda e della 
rovina di Gerusalemme. La fedeltà a Dio e alla sua legge è principio di vita, di fecondità, di 
freschezza interiore. Spesso, anche noi, quando le cose vanno male, quando ci sentiamo 
incompresi e abbandonati dagli amici, sperimentiamo la desolazione del deserto. Abbiamo fame e 
sete di vita, che ci sembra sfuggire dai nostri giorni. Abbandonarsi con fiducia al Signore, alla vena 
segreta e profonda della sua acqua d'amore, può farci rifiorire. Possiamo godere di un senso 
primaverile di gemme, magari sconosciute, che ci aprono ad una nuova visione. 
La fedeltà a Dio, la fiducia nella sua Parola possono donarci quella speranza che ci fa indovinare 
nell'albero spoglio della nostra esistenza, "il verde a venire". Sappiamo, come afferma uno scrittore 
contemporaneo, che "Le anime hanno le loro stagioni, ma Dio ci lesina forse le sue primavere?". 
Oggi, nella preghiera, chiederò al Signore di conservarmi lo stupore e la meraviglia di fronte alla 
Sua creazione. 
Ecco la voce del profeta Isaia : "Il Signore farà scorrere su Gerusalemme un fiume di pace e di 
salvezza...i suoi bimbi saranno portati in braccio, sulle ginocchia saranno accarezzati." 
 
● Che in questa parola del profeta sia adombrata anche una critica al re e ai potenti della casa 
d’Israele o più in generale essa sia un ammonimento a tutto il popolo, poco importa: ciò che conta 
è il significato estremamente chiaro, anche per noi oggi, del brano. Il grande inganno di cui fin 
dall’origine il cuore dell’uomo diviene dimora è la persuasione di poter confidare in se stesso o in 
chi incarna il sogno illusorio di una salvezza solo umana. Soprattutto il nostro orizzonte culturale 
sembra avere percorso già da tempo questa strada, sottolineando le grandi capacità della ragione 
nel controllare ed usare le forze della natura piegandole ai propri scopi, non sempre pacifici. La 
negazione della relazione con Dio come sorgente unica delle grandi realizzazioni della civiltà 
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umana è simile alla tentazione che la Torre di Babele ha simboleggiato: una pretesa di autonomia 
che nel furore delle proprie affermazioni ha creduto di opporsi a Dio stesso, addirittura 
combattendolo, per cancellarne la presenza tra gli uomini. La storia ha poi mostrato i terribili effetti 
che questa negazione ha prodotto: oltre alle macerie della carne una solitudine irreversibile in un 
orizzonte vuoto di speranza. L’efficace similitudine del profeta a questo riguardo si colloca in un 
paesaggio naturale che spesso nel libro viene usato per descrivere in termini morali le 
conseguenze delle scelte che compie il cuore dell’uomo. L’immagine del tamerisco nella steppa o 
quella della terra sterile perché impregnata di sale, sono efficaci parabole visive del destino di 
coloro che credono di poter fare a meno di Dio. D’altro canto, ci sembra quasi di avvertire la 
freschezza di quell’acqua che dona forza e vigore spirituale nell’immagine così viva dell’albero 
piantato lungo un corso d’acqua, che non teme né la calura né la siccità e non smette di produrre 
frutti. Tuttavia, proprio perché intrappolato dalla miopia che non permette di riconoscerlo, l’uomo 
«non vedrà venire il bene». La sconfitta dunque sembra certa e il cuore ingovernabile, perduto nel 
proprio orgoglio. Ma il Signore della vita, che scruta il cuore dell’uomo e ne conosce i pensieri più 
segreti, «per dare a ciascuno secondo la sua condotta, secondo il frutto delle sue azioni», non 
smette di bussare alla sua porta, attende con infinita pazienza che uno spiraglio si faccia luce, per 
incrinare quella fiducia mal riposta, la consapevolezza irragionevole di bastare a se stessi. Nella 
fatica di accettare il proprio limite si fa strada una domanda che non si può rimandare: «da dove mi 
verrà l’aiuto?»; «Benedetto l’uomo che confida nel Signore e il Signore è la sua fiducia». 
______________________________________________________________________________ 
 
4) Lettura :  dal Vangelo di   Luca  16, 19 - 31 
In quel tempo, Gesù disse ai farisei: «C’era un uomo ricco, che indossava vestiti di porpora e di 
lino finissimo, e ogni giorno si dava a lauti banchetti. Un povero, di nome Lazzaro, stava alla sua 
porta, coperto di piaghe, bramoso di sfamarsi con quello che cadeva dalla tavola del ricco; ma 
erano i cani che venivano a leccare le sue piaghe.  
Un giorno il povero morì e fu portato dagli angeli accanto ad Abramo. Morì anche il ricco e fu 
sepolto. Stando negli inferi fra i tormenti, alzò gli occhi e vide di lontano Abramo, e Lazzaro 
accanto a lui. Allora gridando disse: “Padre Abramo, abbi pietà di me e manda Lazzaro a intingere 
nell’acqua la punta del dito e a bagnarmi la lingua, perché soffro terribilmente in questa fiamma”.  
Ma Abramo rispose: “Figlio, ricòrdati che, nella vita, tu hai ricevuto i tuoi beni, e Lazzaro i suoi mali; 
ma ora in questo modo lui è consolato, tu invece sei in mezzo ai tormenti. Per di più, tra noi e voi è 
stato fissato un grande abisso: coloro che di qui vogliono passare da voi, non possono, né di lì 
possono giungere fino a noi”.  
E quello replicò: “Allora, padre, ti prego di mandare Lazzaro a casa di mio padre, perché ho cinque 
fratelli. Li ammonisca severamente, perché non vengano anch’essi in questo luogo di tormento”. 
Ma Abramo rispose: “Hanno Mosè e i Profeti; ascoltino loro”. E lui replicò: “No, padre Abramo, ma 
se dai morti qualcuno andrà da loro, si convertiranno”. Abramo rispose: “Se non ascoltano Mosè e 
i Profeti, non saranno persuasi neanche se uno risorgesse dai morti”». 
 
5) Riflessione 10  sul Vangelo di  Luca  16, 19 - 31   
● “Quant’è difficile, per coloro che possiedono ricchezze, entrare nel regno di Dio!” (Lc 18,24). 
Perciò è necessario, dice Gesù, un cambiamento radicale del nostro atteggiamento. È necessario 
liberarci di tutte le ricchezze che appesantiscono il nostro cuore, è necessario staccarsene, perché 
esse ci impediscono di vedere il povero che “giace alla nostra porta”. Chi tra noi oserebbe dire che 
non tiene a nessuna ricchezza? Siamo tutti assai preoccupati di noi stessi, del nostro agio, dei 
nostri interessi... La vera privazione, la più importante agli occhi di Dio, è quella che libera il nostro 
cuore dal suo egoismo e che lo apre agli altri.  
Il Vangelo ci dà modo di conquistare veri tesori che nulla può intaccare: mettendo al servizio dei 
poveri, con umiltà, tutto ciò che abbiamo in beni materiali, talento, potere, qualità. Allora, coloro 
che avremo soccorso verranno da questa terra in nostro aiuto: non solamente faranno scaturire ciò 
che vi è di migliore in noi, la gioia del dare, ma ci faranno ottenere per noi un posto nel regno di 
Dio, che non appartiene che ai poveri.  
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● Abramo rispose: «Figlio, ricordati che, nella vita, tu hai ricevuto i tuoi beni, e Lazzaro i suoi mali; 
ma ora in questo modo lui è consolato, tu invece sei in mezzo ai tormenti. Per di più, tra noi e voi è 
stato fissato un grande abisso: coloro che di qui vogliono passare da voi, non possono, né di lì 
possono giungere fino a noi». (Lc 16, 25-26) - Come vivere questa Parola? 
La Parabola del ricco e del povero Lazzaro è al centro del messaggio del Papa per la Quaresima 
di questo anno. 
Tutti desideriamo raggiungere la vera felicità e la vita eterna. 
Nel testo biblico di oggi troviamo "la chiave per una sincera conversione ": riconoscere con 
gratitudine il valore di ogni persona. L'altro è un fratello che mi chiama a una relazione giusta, vere 
e buona. L'altro è un dono. 
Il primo invito che ci fa questa parabola è quello di aprire la porta del nostro cuore all'altro, perché 
ogni persona è un dono. 
Nella vita abbiamo ricevuto tanti doni, di benessere, di prosperità, di ricchezza materiale o meno, 
ma il dono più grande è la fraternita. Sprecare questo dono è vivere nell'egoismo, è questo è 
l'abisso immenso che divide la gioia nel cielo e la tristezza degli inferi. 
Signore, la vera ricchezza sei tu presente in ogni fratello, aiutaci a vivere sempre come Figli di Dio 
nostro Padre. 
Ecco la voce di papa Francesco  (dal Vaticano, 18 ottobre 2016) : La Quaresima è il tempo 
favorevole per rinnovarsi nell'incontro con Cristo vivo nella sua Parola, nei Sacramenti e nel 
prossimo. Il Signore - che nei quaranta giorni trascorsi nel deserto ha vinto gli inganni del 
Tentatore - ci indica il cammino da seguire. Lo Spirito Santo ci guidi a compiere un vero cammino 
di conversione, per riscoprire il dono della Parola di Dio, essere purificati dal peccato che ci acceca 
e servire Cristo presente nei fratelli bisognosi. Preghiamo gli uni per gli altri affinché, partecipi della 
vittoria di Cristo, sappiamo aprire le nostre porte al debole e al povero. Allora potremo vivere e 
testimoniare in pienezza la gioia della Pasqua. 
 
● Se dai morti qualcuno andrà da loro, si convertiranno". Abramo rispose: "Se non ascoltano Mosè 
e i Profeti, non saranno persuasi neanche se uno risorgesse dai morti".  (Lc 16, 30-31) - Come 
vivere questa Parola? 
Quante volte Gesù cerca di preparare i suoi discepoli alla resurrezione: la preannuncia a parole, 
l'anticipa con la trasfigurazione e con alcuni miracoli che restituiscono la vita, la inserisce nelle 
parabole. La resurrezione è uno scoglio, Gesù lo sa. Ancora più della morte ingiusta, delle 
sofferenze inflitte ad una persona buona. Gesù parla anche di queste e già questo scandalizza e 
irrita i discepoli. Ma la resurrezione proprio non si accetta! Al punto che in questa parabola Gesù 
mette proprio in luce questo aspetto: il ricco ormai morto vorrebbe mettere in guardia i suoi ancora 
in vita e gli sembra che uno tornato dal mondo di chi non c'è più, potrebbe essere il metodo 
migliore. Ma il commento di Abramo è laconico: l'ostinazione che permette agli uomini di 
perseverare in atteggiamenti negativi trasformerebbe anche l'incontro con un risorto in qualcosa di 
inefficace. È di fatto quello che accadde dopo la resurrezione di Gesù. E allora, cos'è che conta? 
Certo non le mediazioni in sé, ma piuttosto la continua e dinamica sinergia interna che ognuno 
sceglie di creare in se stesso tra intelligenza, volontà, capacità di confrontarsi e accettare la 
restituzione che gli altri fanno di te, l'umiltà davanti a Dio e alle persone. Sono le dimensioni 
fondamentali dell'attività razionale e relazionale delle persone e che chiamiamo anche doni dello 
Spirito! È l'azione quotidiana dello Spirito Santo in noi, con noi. Viversi pienamente umani, senza 
mortificare, né assolutizzare o plagiare alcuna delle nostre dimensioni è permettere allo Spirito di 
agire, di rendere attiva quell'inabitazione divina che ci pervade e informa la nostra umanità. A quel 
punto non serve più aspettare qualcuno che risorga dai morti. La resurrezione già accade nella 
nostra umanità e viviamo da redenti, da risorti. 
Signore, la tua grazia ci conduca in questa esperienza consapevole di essere abitati da te e ci 
faccia vivere la resurrezione come una dimensione presente della nostra vita. 
Ecco la voce di papa Giovanni Paolo II  ( Regina Coeli, 2 aprile 1989) : La Risurrezione ha 
realizzato in pienezza il disegno salvifico del Redentore, l'effusione illimitata dell'amore divino sugli 
uomini. Spetta ora allo Spirito coinvolgere i singoli in tale disegno d'amore. Per questo c'è una 
stretta connessione tra la missione di Cristo e il dono dello Spirito Santo, promesso agli apostoli, 
poco prima della Passione, come frutto del sacrificio della Croce.  
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______________________________________________________________________________ 
 
 
6) Alcune domande per aiutarci nella meditazione e nella orazione 
- Perchè la Chiesa, che vede in ogni uomo l'immagine di Cristo, non cessi di denunciare il peccato 
personale e sociale dell'egoismo, e di proporre l'ideale evangelico della fraternità e solidarietà. 
Preghiamo ? 
- Perchè la cooperazione allo sviluppo del terzomondo, sia condivisa da un numero crescente di 
professionisti, tecnici e lavoratori. Preghiamo ?  
- Perchè nessuno dimentichi la maledizione che incombe sull'uomo che confida in se stesso, e 
chiude il proprio cuore alle persone indifese e abbandonate. Preghiamo ?  
- Perchè il risveglio religioso nelle comunità ecclesiali alimenti la tensione dei cristiani verso la 
carità e la giustizia in un impegno morale rigoroso e coerente. Preghiamo ?  
- Perchè l'esempio di Gesù, che spezza il pane per tutti, sia imitato non solo in questa eucaristia, 
ma anche nella vita quotidiana. Preghiamo ?  
- Per le famiglie in difficoltà a causa dell'inadeguatezza del loro reddito ? 
- Per la conversione delle persone, che sprecano ricchezze per cose superflue ? 
 
 
7) Preghiera : Salmo 1 
Beato l’uomo che confida nel Signore. 
 
Beato l’uomo che non entra nel consiglio dei malvagi, 
non resta nella via dei peccatori 
e non siede in compagnia degli arroganti, 
ma nella legge del Signore trova la sua gioia, 
la sua legge medita giorno e notte. 
 
È come albero piantato lungo corsi d’acqua, 
che dà frutto a suo tempo: 
le sue foglie non appassiscono 
e tutto quello che fa, riesce bene. 
 
Non così, non così i malvagi, 
ma come pula che il vento disperde; 
poiché il Signore veglia sul cammino dei giusti, 
mentre la via dei malvagi va in rovina. 
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Lectio del venerdì  1   marzo 2024 

 
Venerdì  della Seconda Settimana di Quaresima  (Anno B) 
Lectio :  Genesi  37, 3 - 4. 12 - 13. 17 - 28 
             Matteo  21, 33 - 43. 45 
 
 
1) Preghiera  
Dio onnipotente e misericordioso, donaci di essere intimamente purificati dall’impegno penitenziale 
della Quaresima per giungere alla Pasqua con spirito rinnovato. 
______________________________________________________________________________ 
 
2) Lettura :  Genesi  37, 3 - 4. 12 - 13. 17 - 28 
Israele amava Giuseppe più di tutti i suoi figli, perché era il figlio avuto in vecchiaia, e gli aveva 
fatto una tunica con maniche lunghe. I suoi fratelli, vedendo che il loro padre amava lui più di tutti i 
suoi figli, lo odiavano e non riuscivano a parlargli amichevolmente.  
I suoi fratelli erano andati a pascolare il gregge del loro padre a Sichem. Israele disse a Giuseppe: 
«Sai che i tuoi fratelli sono al pascolo a Sichem? Vieni, ti voglio mandare da loro». Allora Giuseppe 
ripartì in cerca dei suoi fratelli e li trovò a Dotan. Essi lo videro da lontano e, prima che giungesse 
vicino a loro, complottarono contro di lui per farlo morire. Si dissero l’un l’altro: «Eccolo! È arrivato il 
signore dei sogni! Orsù, uccidiamolo e gettiamolo in una cisterna! Poi diremo: “Una bestia feroce 
l’ha divorato!”. Così vedremo che ne sarà dei suoi sogni!». Ma Ruben sentì e, volendo salvarlo 
dalle loro mani, disse: «Non togliamogli la vita». Poi disse loro: «Non spargete il sangue, gettatelo 
in questa cisterna che è nel deserto, ma non colpitelo con la vostra mano»: egli intendeva salvarlo 
dalle loro mani e ricondurlo a suo padre. Quando Giuseppe fu arrivato presso i suoi fratelli, essi lo 
spogliarono della sua tunica, quella tunica con le maniche lunghe che egli indossava, lo 
afferrarono e lo gettarono nella cisterna: era una cisterna vuota, senz’acqua.  
Poi sedettero per prendere cibo. Quand’ecco, alzando gli occhi, videro arrivare una carovana di 
Ismaeliti provenienti da Gàlaad, con i cammelli carichi di rèsina, balsamo e làudano, che andavano 
a portare in Egitto. Allora Giuda disse ai fratelli: «Che guadagno c’è a uccidere il nostro fratello e a 
coprire il suo sangue? Su, vendiamolo agli Ismaeliti e la nostra mano non sia contro di lui, perché è 
nostro fratello e nostra carne». I suoi fratelli gli diedero ascolto.  
Passarono alcuni mercanti madianiti; essi tirarono su ed estrassero Giuseppe dalla cisterna e per 
venti sicli d’argento vendettero Giuseppe agli Ismaeliti. Così Giuseppe fu condotto in Egitto. 
 
3) Riflessione 11 su Genesi  37, 3 - 4. 12 - 13. 17 - 28 
● "Ma Ruben sentì e, volendo salvarlo dalle loro mani, disse: «Non togliamogli la vita». Poi disse 
loro: «Non spargete il sangue, gettatelo in questa cisterna che è nel deserto, ma non colpitelo con 
la vostra mano»: egli intendeva salvarlo dalle loro mani e ricondurlo a suo padre." (Gn 37,21-23) -  
Come vivere questa Parola? 
Tutta la Bibbia è pervasa da questa tentazione di uccidere, prevaricare il fratello. Tutta la nostra 
storia. Tentazione che spesso diventa azione: Caino e Abele, Giacobbe ed Esau, Giuseppe e i 
suoi fratelli, ma anche Romolo e Remo! Le storie del primo e del secondo testamento ci aiutano, 
anche drammaticamente, a mettere in evidenza questa dolorosa situazione che ci riguarda: il 
fratello, l'altra parte di me, può arrivare a darmi così fastidio, da farmi desiderare di eliminare il suo 
esistere e il suo farmi ombra. Si, perché il fratello mi obbliga ad un rapporto tra pari che è faticoso 
e invita a crescere, ad essere adulti: sempre meglio dipendere da qualcuno, sempre meglio viversi 
solo come figli, così da avere un padre su cui al momento opportuno scaricare le proprie 
responsabilità. Il fratello invece, quella responsabilità, la sollecita in modo pieno, perché non ha 
niente più di te ed è molto simile a te, ma mi mette in competizione e disturba il mio narcisismo. La 
scelta diventa allora tra fratricidio e fraternità. Lo vediamo a tutti i livelli anche oggi: in famiglia, nel 
lavoro, in politica. Ruben interpreta molto bene, nella prima lettura di oggi, questa situazione 
universale: egli tenta con tutte le sue forze di spostare la voglia fratricida in possibile fraternità. Ci 
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riesce. Ma ci vorranno anni e anni per arrivare a godere degli effetti benefici di quella fraternità. Ci 
vorranno anni per ricucire quella ferita e permettere ai fratelli di riabbracciarsi e di ricostruire 
insieme una nuova esperienza generativa. 
Signore, "non spargere il sangue di tuo fratello" sia l'imperativo che ci spinge ogni giorno a cercare 
di costruire fraternità. 
Ecco la  voce di un filosofo P. Ricouer : L'omicidio di Abele fa della fraternità un progetto etico, non 
più un semplice fatto naturale. Non si nasce fratelli, lo si diventa. 
 
● Questo passaggio della Genesi parla di rapporti e di come possano essere vissuti dagli uomini. 
Da un lato c’è l’amore di un Padre verso l’ultimo dei propri figli, avuto in vecchiaia, quando la vita – 
a volte – non ti riserva più enormi gioie. Dall’altro il sentimento che nasce e si alimenta tra fratelli 
che, se mal riposto, può portare ad allontanamenti. E in effetti così accade: un padre che cerca di 
ricongiungere i figli; i figli – gelosi – che vogliono “disfarsi” del prediletto. Se dapprima c’erano state 
idee di morte, con l’intervento di uno dei fratelli, venne deciso di “venderlo” così da sentire meno 
pressante il peso della responsabilità e della colpa. C’è poco di più “sacro” dei rapporti tra uomini 
(siano essi figli, fratelli, amici, conoscenti o sconosciuti). È nel rapporto con l’altro che ci definiamo, 
che ci conosciamo, che – con ogni probabilità – cresciamo. L’uomo senza l’altro chi è o addirittura 
cos’è? I fratelli di Giuseppe sono stati definiti dalle proprie azioni: di poco rispetto verso il padre e 
di disprezzo verso il fratello. Eppure, ogni azione ha una conseguenza e quella che il disegno 
divino aveva in serbo, era davvero grandiosa. 
______________________________________________________________________________ 
 
4) Lettura  :  Vangelo secondo  Matteo  21, 33 - 43. 45   
In quel tempo, Gesù disse ai capi dei sacerdoti e agli anziani del popolo: «Ascoltate un’altra 
parabola: c’era un uomo che possedeva un terreno e vi piantò una vigna. La circondò con una 
siepe, vi scavò una buca per il torchio e costruì una torre. La diede in affitto a dei contadini e se ne 
andò lontano.  
Quando arrivò il tempo di raccogliere i frutti, mandò i suoi servi dai contadini a ritirare il raccolto. 
Ma i contadini presero i servi e uno lo bastonarono, un altro lo uccisero, un altro lo lapidarono. 
Mandò di nuovo altri servi, più numerosi dei primi, ma li trattarono allo stesso modo.  
Da ultimo mandò loro il proprio figlio dicendo: “Avranno rispetto per mio figlio!”. Ma i contadini, visto 
il figlio, dissero tra loro: “Costui è l’erede. Su, uccidiamolo e avremo noi la sua eredità!”. Lo 
presero, lo cacciarono fuori dalla vigna e lo uccisero. Quando verrà dunque il padrone della vigna, 
che cosa farà a quei contadini?».  
Gli risposero: «Quei malvagi, li farà morire miseramente e darà in affitto la vigna ad altri contadini, 
che gli consegneranno i frutti a suo tempo».  
E Gesù disse loro: «Non avete mai letto nelle Scritture: “La pietra che i costruttori hanno scartato è 
diventata la pietra d’angolo; questo è stato fatto dal Signore ed è una meraviglia ai nostri occhi”? 
Perciò io vi dico: a voi sarà tolto il regno di Dio e sarà dato a un popolo che ne produca i frutti». 
Udite queste parabole, i capi dei sacerdoti e i farisei capirono che parlava di loro. Cercavano di 
catturarlo, ma ebbero paura della folla, perché lo considerava un profeta. 
 
5) Riflessione  12 sul Vangelo secondo Matteo  21, 33 - 43. 45   
● In questo venerdì la Chiesa ha scelto di farci leggere due testi che ci preparano al mistero del 
Venerdì Santo, nel quale Gesù viene ucciso per salvare noi.  
Abele, ucciso dal suo fratello geloso, è la prima immagine di Gesù nell’Antico Testamento. Viene 
poi la figura di Giuseppe, venduto dai suoi fratelli. Questi passi della Genesi mettono in piena luce 
la ferita che colpisce il cuore di tutti gli uomini dopo il peccato originale e che ostacola il sorgere dei 
sentimenti fraterni. La gelosia può assumere molte forme, vi sono modi più o meno eleganti di 
sbarazzarci di qualcuno che ci infastidisce e bisogna riconoscere che si tratta di una tentazione 
molto frequente, anche in una comunità cristiana. Abbiamo bisogno di chiedere continuamente a 
Dio una purificazione più profonda, per non accettare mai volontariamente nei nostri cuori il più 
piccolo sentimento di ostilità nei confronti di un fratello. L’ostilità diventa così facilmente odio...  
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La parabola dei vignaioli assassini è indirizzata ai capi dei sacerdoti e agli anziani del popolo. Ci fa 
comprendere una particolare sofferenza del cuore di Gesù, e al tempo stesso ci fa penetrare nel 
mistero della sua Chiesa. Gesù ha sofferto per tutti i nostri peccati, ma in particolar modo ha 
sofferto per essere stato ripudiato e infine ucciso dai pastori del popolo eletto.  
Quando consideriamo la storia della Chiesa e del mondo, vediamo che spesso gli uomini hanno 
veramente voglia di conservare l’eredità del cristianesimo: una nuova visione dell’uomo e della sua 
dignità personale, un senso della giustizia, della condivisione... Ma essi vogliono sopprimere 
l’Erede. Si accontentano di una spiritualità senza Dio! Durante questa Quaresima, chiediamo la 
grazia di attaccarci con fermezza non solo al messaggio, ma anche alla persona di Gesù, e che la 
nostra unione con lui sia il centro della nostra vita. 
 
● Matteo 21,33-40: La parabola della vigna. Gesù comincia così: “Ascoltate un’altra parabola: 
C’era un padrone che piantò una vigna e la circondò con una siepe, vi scavò un frantoio, vi costruì 
una torre”. La parabola è un bel riassunto della storia di Israele, tratto dal profeta Isaia (Is 5,1-7). 
Gesù si dirige ai capi dei sacerdoti, agli anziani (Mt 21,23) e ai farisei (Mt 21,45) e dà una risposta 
alla domanda che gli hanno rivolto sull’origine della sua autorità (Mt 21,23). Per mezzo di questa 
parabola, Gesù chiarisce varie cose: (a) Rivela l’origine della sua autorità: lui è il figlio, l’erede. (b) 
Denuncia l’abuso dell’autorità dei vignaiuoli, cioè, dei sacerdoti e degli anziani che non si 
occupavano del popolo di Dio. (c) Difende l’autorità dei profeti, mandati da Dio, ma massacrati dai 
sacerdoti e dagli anziani. (4) Smaschera le autorità che manipolano la religione e uccidono il figlio, 
perché non vogliono perdere la fonte di reddito che riuscirono ad accumulare per loro, lungo i 
secoli. 
 
● Matteo 21,41: La sentenza che loro stessi si danno. Al termine della parabola, Gesù chiede: 
“Quando dunque verrà il padrone della vigna che farà a quei vignaioli?” Loro non si rendono conto 
che la parabola stava parlando proprio di loro. Per questo, con la risposta che loro danno, 
decretano la loro condanna: “I capi dei sacerdoti e gli anziani del popolo risposero: “Farà morire 
miseramente quei malvagi e darà la vigna ad altri vignaioli che gli consegneranno i frutti a suo 
tempo”. Diverse volte Gesù usa questo stesso metodo. Lui porta la persona a dire la verità su se 
stessa, senza rendersi conto che essa stessa si condanna. Per esempio, nel caso del fariseo che 
condanna la giovane considerandola una peccatrice (Luca 7,42-43) e nel caso della parabola dei 
due figli (Mt 21,28-32). 
 
● Matteo 21,42-46: La sentenza data da loro stessi viene confermata dal loro comportamento. Dal 
chiarimento di Gesù, i sacerdoti, gli anziani e i farisei capiscono che la parabola parla di loro, ma 
loro non si convertono. Anzi! Mantengono in piedi il loro progetto di uccidere Gesù. Rifiuteranno “la 
pietra angolare”. Ma non hanno il coraggio di farlo apertamente perché temono la reazione della 
gente. 
 
●  I diversi gruppi al potere nel tempo di Gesù. Nel vangelo di oggi spuntano due gruppi che, in 
quel tempo, governavano: sacerdoti, anziani e farisei. Segue a continuazione una breve 
informazione sul potere che aveva ognuno di questi gruppi ed altri: 
 
a) Sacerdoti: Erano gli incaricati del culto nel Tempio. La gente portava al Tempio la decima e le 
altre tasse e offerte per pagare le promesse fatte. Il sommo sacerdote occupava un ruolo 
importante nella vita della nazione, sopratutto dopo l’esilio. Era scelto o nominato tra le tre o 
quattro famiglie aristocratiche, che ostentavano più potere e ricchezza. 
 
b) Anziani o Capi del popolo: Erano i leaders locali nei diversi villaggi e città. La loro origine veniva 
dai capi delle antiche tribù. 
 
c) Sadducei: Erano l’elite laica aristocratica della società. Molti di essi erano ricchi commercianti o 
latifondisti. Dal punto di vista religioso erano conservatori. Non accettavano i cambiamenti proposti 
dai farisei come, per esempio, la fede nella risurrezione e l’esistenza degli angeli. 
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d) Farisei: Fariseo significa: separato. Essi lottavano affinché mediante l’osservanza perfetta della 
legge della purezza, la gente arrivasse ad essere pura, separata e santa come esigevano Legge e 
la Tradizione! A causa della testimonianza esemplare della loro vita secondo le norme dell’epoca, 
la loro autorità morale era molto sentita nei villaggi della Galilea. 
 
e) Scribi o dottori della legge: Erano gli incaricati di insegnare. Dedicavano la loro vita allo studio 
della Legge di Dio ed insegnavano alla gente come fare per osservare in tutto la Legge di Dio. Non 
tutti gli scribi erano della stessa linea. Alcuni erano legati ai farisei, altri ai sadducei. 
______________________________________________________________________________ 
 
 
6) Per un confronto personale 
- Perchè il Papa, i vescovi e i sacerdoti, ai quali è affidata la Chiesa, vigna del Signore, non 
vengano meno alla missione di far fruttificare il regno di Dio tra gli uomini. Preghiamo ?  
- Perchè l'esperienza di Giuseppe rafforzi nelle persone deluse e scoraggiate la convinzione che 
Dio trae il bene anche dal male. Preghiamo ?  
- Perchè soprattutto i cristiani, incontrando uno straniero immigrato nel nostro paese, si ricordino 
che nessuno è straniero davanti a Dio, e che a tutti Dio dona la sua terra. Preghiamo ?  
- Perchè il dolore dei profughi e degli esiliati sia mitigato dalla pronta accoglienza dei paesi 
ospitanti. Preghiamo ? 
- Perchè la tenerezza paterna di Dio, frequentemente sperimentata nei sacramenti e nella 
preghiera, ci aiuti a rimanere sereni e fiduciosi nelle prove della vita. Preghiamo ?  
- Per chi si allontana da Dio perchè colpito da qualche disgrazia, preghiamo ? 
- Per chi, per disperazione, non chiede più aiuto a nessuno, preghiamo ? 
- Che opere mi ha chiesto il Signore di compiere quando mi ha mandato nella sua vigna? 
- Cosa significa sfruttare la vigna per i miei interessi o per il mio prestigio? 
- Quando e perché ho respinto coloro che il Signore mi ha mandato per avere i miei frutti? 
- Chi sono i nuovi vignaioli che daranno al padrone il frutto a suo tempo? 
- Alcune volte, ti sei sentito controllato/a in modo ingiustificato, in casa, nel lavoro, nell’ambito della 
Chiesa? Quale è stata la tua reazione? La stessa di Gesù? 
-  Se Gesù tornasse oggi e raccontasse la stessa parabola come reagirei io? 
 
 
7) Preghiera finale :  Salmo 104 
Ricordiamo, Signore, le tue meraviglie. 
 
Il Signore chiamò la carestia su quella terra, 
togliendo il sostegno del pane. 
Davanti a loro mandò un uomo, 
Giuseppe, venduto come schiavo. 
 
Gli strinsero i piedi con ceppi, 
il ferro gli serrò la gola, 
finché non si avverò la sua parola 
e l’oracolo del Signore ne provò l’innocenza. 
 
Il re mandò a scioglierlo, 
il capo dei popoli lo fece liberare; 
lo costituì signore del suo palazzo, 
capo di tutti i suoi averi. 
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Lectio del sabato  2  marzo 2024 

 
Sabato della Seconda Settimana di Quaresima  (Anno B) 
Lectio : Michea  7, 14 - 15. 18 - 20 
            Luca  15, 1 - 3. 11 - 32   
 
 
1) Preghiera  
O Dio, che con i tuoi gloriosi doni di salvezza ci rendi partecipi sulla terra dei beni del cielo, guidaci 
nelle vicende della vita e accompagnaci alla splendida luce della tua dimora. 
______________________________________________________________________________ 
 
2) Lettura : Michea  7, 14 - 15. 18 - 20 
Pasci il tuo popolo con la tua verga, il gregge della tua eredità, che sta solitario nella foresta tra 
fertili campagne; pascolino in Basan e in Gàlaad come nei tempi antichi. 
Come quando sei uscito dalla terra d’Egitto, mostraci cose prodigiose. 
Quale dio è come te, che toglie l’iniquità e perdona il peccato al resto della sua eredità? 
Egli non serba per sempre la sua ira, ma si compiace di manifestare il suo amore. 
Egli tornerà ad avere pietà di noi, calpesterà le nostre colpe. Tu getterai in fondo al mare tutti i 
nostri peccati. Conserverai a Giacobbe la tua fedeltà, ad Abramo il tuo amore, come hai giurato ai 
nostri padri fin dai tempi antichi. 
 
3) Riflessione 13  su Michea  7, 14 - 15. 18 - 20 
● Quale Dio è come te, che toglie l'iniquità e perdona il peccato al resto della sua eredità? (Mi 
7,18) - Come vivere questa Parola? 
Non è facile riconoscere ed accettare di essere peccatori bisognosi di perdono. E allora è meglio 
cancellare la parola peccato, quasi che così se ne vanifichi l'esistenza. 
È quanto ha tentato di fare la nostra società, rimuovendone il termine dal vocabolario, cioè 
eliminando Dio dal proprio orizzonte. Il peccato, infatti, presuppone l'uomo in relazione con Dio. 
La conseguenza è quella descritta magistralmente dalla Genesi: l'uomo non solo non si scopre 
affrancato dalla sua dipendenza dal Creatore, ma percepisce pesantemente tutta la sua 
vulnerabilità. 
La relazionalità non è per lui un dato secondario: egli esiste e può esistere solo come essere in 
relazione con Dio, con i suoi simili, con la natura. Quando si viene a intaccare questo dato, si 
introduce un elemento disgregante nell'essere stesso della persona. La reazione può essere 
quella del primo Adamo che sceglie la via della fuga, o quella del secondo Adamo, di Cristo, che 
osa fissare lo sguardo sul volto del Padre e vi coglie un amore che non solo perdona, ma rigenera 
e riconferma una dignità che nel suo cuore non è mai stata cancellata: quella del figlio amato e 
finalmente ritrovato. 
La gioia esplode allora in un grido carico di stupore: "Quale Dio è come te, che toglie l'iniquità e 
perdona il peccato!". Si direbbe un assurdo, eppure è proprio l'amara esperienza del peccato 
riscattata dalla gioia del perdono a rivelare l'autentico volto di Dio. Non quello costruito dai filosofi: 
lontano, distaccato, inflessibile nella sua giustizia, ma il Dio della rivelazione, ricco di misericordia e 
di amore. 
Su questo volto, voglio oggi fissare riconoscente il mio sguardo. 
Ti ringrazio, o Padre, perché non solo hai cancellato il mio peccato ma in esso mi hai fatto 
sperimentare che tu sei Amore. 
Ecco la voce di un Padre della Chiesa Clemente Alessandrino : Con la sua misteriosa divinità Dio 
è Padre. Ma la sua tenerezza per noi lo fa diventare madre. 
 
● Dopo sei capitoli di richiami e ammonizioni, da parte di Dio, arriva questa ultima parte. Possiamo 
finalmente tirare un sospiro di sollievo, come in quei finale di film dove è successo di tutto e arriva 
il lieto fine. Dio si ricorda delle origini del suo popolo, ma ancora prima, delle origini dell’uomo nato 
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da un suo atto d’amore. Si ricorda che nel cuore dell’umanità ci sono tanti lati oscuri, ma anche 
quella scintilla di bontà che è parte di Dio stesso. Si ricorda della promessa che ci ha fatto da 
sempre: quella di cancellare i nostri peccati sacrificando una parte di sé. Non c’è altra divinità che 
ragiona così, che torna sui suoi passi, che dà sempre una seconda opportunità.. e poi una terza e 
una quarta.. Questo mi ricorda quando i miei figli mi fanno arrabbiare: ci sono momenti in cui mi 
sembrano vani tutti gli sforzi educativi e il pensiero di avere fallito come genitore è dietro l’angolo. 
Poi li guardo e vedo un gesto che ricorda me quando ero come loro, o sento una parola gentile che 
hanno imparato e tutte le difficoltà trovano senso, in quel briciolo di bene che si manifesta. Tutto 
ciò mi da tanta pace perché tendenzialmente sono molto dura con me stessa, non mi perdono 
tante cose e mi sento spesso inadeguata. Guardarmi con lo sguardo di Dio mi dà libertà, mi dà il 
coraggio di credere che quella parte di bene in me esiste davvero! 
______________________________________________________________________________ 
 
4) Lettura :  Vangelo secondo  Luca  15, 1 - 3. 11 - 32   
In quel tempo, si avvicinavano a lui tutti i pubblicani e i peccatori per ascoltarlo. I farisei e gli scribi 
mormoravano dicendo: «Costui accoglie i peccatori e mangia con loro». Ed egli disse loro questa 
parabola: «Un uomo aveva due figli. Il più giovane dei due disse al padre: “Padre, dammi la parte 
di patrimonio che mi spetta”. Ed egli divise tra loro le sue sostanze. Pochi giorni dopo, il figlio più 
giovane, raccolte tutte le sue cose, partì per un paese lontano e là sperperò il suo patrimonio 
vivendo in modo dissoluto. Quando ebbe speso tutto, sopraggiunse in quel paese una grande 
carestia ed egli cominciò a trovarsi nel bisogno. Allora andò a mettersi al servizio di uno degli 
abitanti di quella regione, che lo mandò nei suoi campi a pascolare i porci. Avrebbe voluto saziarsi 
con le carrube di cui si nutrivano i porci; ma nessuno gli dava nulla. Allora ritornò in sé e disse: 
“Quanti salariati di mio padre hanno pane in abbondanza e io qui muoio di fame! Mi alzerò, andrò 
da mio padre e gli dirò: Padre, ho peccato verso il Cielo e davanti a te; non sono più degno di 
essere chiamato tuo figlio. Trattami come uno dei tuoi salariati”. Si alzò e tornò da suo padre. 
Quando era ancora lontano, suo padre lo vide, ebbe compassione, gli corse incontro, gli si gettò al 
collo e lo baciò. Il figlio gli disse: “Padre, ho peccato verso il Cielo e davanti a te; non sono più 
degno di essere chiamato tuo figlio”. Ma il padre disse ai servi: “Presto, portate qui il vestito più 
bello e fateglielo indossare, mettetegli l’anello al dito e i sandali ai piedi. Prendete il vitello grasso, 
ammazzatelo, mangiamo e facciamo festa, perché questo mio figlio era morto ed è tornato in vita, 
era perduto ed è stato ritrovato”. E cominciarono a far festa. 
Il figlio maggiore si trovava nei campi. Al ritorno, quando fu vicino a casa, udì la musica e le danze; 
chiamò uno dei servi e gli domandò che cosa fosse tutto questo. Quello gli rispose: “Tuo fratello è 
qui e tuo padre ha fatto ammazzare il vitello grasso, perché lo ha riavuto sano e salvo”. Egli si 
indignò, e non voleva entrare. Suo padre allora uscì a supplicarlo. Ma egli rispose a suo padre: 
“Ecco, io ti servo da tanti anni e non ho mai disobbedito a un tuo comando, e tu non mi hai mai 
dato un capretto per far festa con i miei amici. Ma ora che è tornato questo tuo figlio, il quale ha 
divorato le tue sostanze con le prostitute, per lui hai ammazzato il vitello grasso”. Gli rispose il 
padre: “Figlio, tu sei sempre con me e tutto ciò che è mio è tuo; ma bisognava far festa e 
rallegrarsi, perché questo tuo fratello era morto ed è tornato in vita, era perduto ed è stato 
ritrovato”». 
 
5) Riflessione 14  sul Vangelo secondo Luca  15, 1 - 3. 11 - 32  
● Oggi Gesù dice una parabola per ciascuno di noi: noi tutti siamo quel figlio che il peccato ha 
allontanato dal Padre, e che deve ritrovare, ogni giorno più direttamente, il cammino della sua 
casa, il cammino del suo cuore. La conversione è esattamente questo: questo viaggio, questo 
percorso che consiste nell’abbandonare il nostro peccato e la miseria nella quale esso ci ha gettati 
per andare verso il Padre.  
Ciò che ci sconvolge in questa parabola, e la realtà la sorpassa di molto, è il vedere che di fatto il 
nostro Padre ci attende da sempre. Siamo noi ad averlo lasciato, ma lui, lui non ci lascia mai. Egli 
è “commosso” non appena ci vede tornare a lui. Talvolta saremmo tentati di dubitare del suo 
perdono, pensando che la nostra colpa sia troppo grande. Ma il padre continua sempre ad amarci. 
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Egli è infinitamente fedele. Non sono i nostri peccati ad impedirgli di darci il suo amore, ma il 
nostro orgoglio. Non appena ci riconosciamo peccatori, subito egli si dona di nuovo a noi, con un 
amore ancora più grande, un amore che può riparare a tutto, un amore in grado in ogni momento 
di trarre dal male un bene più grande. Il suo perdono non è una semplice amnistia, è un’effusione 
di misericordia, nella quale la tenerezza è più forte del peccato.  
Gesù vuole che noi abbiamo la stessa fiducia anche nei confronti degli altri. Nel cuore di ogni 
uomo vi è sempre una possibilità di ritorno al Padre, e noi dobbiamo sperarlo senza sosta. Quando 
vediamo fratelli e sorelle convertiti di recente che ricevono grazie di intimità con Dio, spesso 
davvero straordinarie, esultiamo senza ripensamenti, e partecipiamo alla gioia del Padre. 
 
● "Quando era ancora lontano, il padre lo vide e commosso gli corse incontro, gli si gettò al collo e 
lo baciò." (Lc 15, 20-21) - Come vivere questa Parola? 
Lungo i secoli, questa Parola di Gesù è stata raccontata, commentata, raffigurata nell' arte e ha 
commosso donne e uomini di tutto il mondo, soprattutto coloro che si erano allontanati da "casa". 
La parabola è un'esaltazione, una difesa della misericordia di Dio verso i peccatori. E' un canto di 
gioia che celebra la felicità di chi ha ritrovato ciò che aveva smarrito.  
"Un uomo aveva due figli". Ecco come inizia il racconto: è la storia di sempre. "Il più giovane dei 
due disse al padre". C'è una giovinezza che manifesta un atteggiamento molto frequente anche 
oggi perché dice al padre: "dammi la parte del patrimonio che mi spetta". È il peccato della pretesa 
autosufficienza. Ciò che colpisce in questa prima parte del testo è il "silenzio" del Padre. Un Padre 
rispettoso della tua libertà, che si "annulla" di fronte alla tua scelta La storia continua mettendo al 
centro le esperienze drammatiche del figlio che, a un certo punto, decide di tornare dal padre, non 
senza timore e vergogna. Ma "Quando era ancora lontano...". Sorpresa! Il padre lo vide. Per 
capire, l'evangelista usa per noi dei verbi: i verbi dell'amore. 
Per quanto lontano il Padre lo vede sempre; nessuna oscurità e tenebre può sottrarlo alla sua 
vista. L'occhio è l'organo del cuore: gli porta l'oggetto del suo desiderio. Lo sguardo di Dio verso il 
peccatore è tenero e benevolo come quello di una madre verso il figlio malato "si commosse". È il 
verbo che definisce la figura del padre. "Commosso" vuole dire: "gli si sono mosse dentro le 
viscere". Letteralmente "fu colpito alle viscere". L'evangelista Luca attribuisce a questo padre i 
sentimenti di una madre. 
Oggi, in un momento di silenzio, mi getterò ai piedi del Padre e lo ringrazierò per la sua attesa 
amorosa che sempre mi riserva quando mi allontano da casa 
Ecco la voce di Sant'Agostino  (Confessioni 6.16.26) : "Correte, io vi reggerò (Is. 46.4); io vi 
condurrò al traguardo, e là ancora io vi reggerò"  
 
● Questo testo è così importante che è chiamato il Vangelo nel Vangelo, cioè se perdessimo tutto 
il Vangelo e restasse solo questa pagina, sapendo di cosa parla, ed è abbastanza facile, 
capiremmo chi è Dio e chi siamo noi. State attenti, il senso di questo testo è la conversione più 
radicale che ci sia, non è la conversione del peccatore, non ha bisogno di convertirsi…è la 
conversione del giusto che è chiamato a convertirsi dalla sua giustizia alla misericordia. E’ quello 
che per Paolo è il passaggio dalla Legge al Vangelo. Noi pensiamo che Dio ci salvi perché siamo 
bravi, perché osserviamo la Legge, quindi bisogna osservare la Legge, andare a Messa, far 
questo…quest’altro…quest’altro…se no Dio ti punisce…così si dice, così si pensa, così pensa il 
minore, e allora dice: è meglio andarsene da casa che fare una vita così tutta ossequiante, una 
vita castrata per l’esistenza intera, senza libertà, senza piacere, senza niente. Ed è il Dio che tutte 
le religioni predicano, che tiene schiavo l’uomo dei suoi doveri…Il minore si ribella, il maggiore lo 
serve da schiavo, per cui i due fratelli in realtà rappresentano…i fratelli hanno questo…che sono 
uguali. Tutti e due hanno la stessa falsa immagine di Dio, sia chi fa il bravo religioso, sia chi si 
ribella…spiego: Satana ha suggerito a tutti che Dio è padrone di tutto, che è legislatore, che è 
giudice, che ti vede anche dentro e che è boia, cioè ti condanna alla morte eterna se non fai la 
legge che lui ha stabilito. Questa è l’immagine di Dio che tutte le religioni più o meno hanno e la 
religione prospera su questa immagine di Dio. L’ateo cosa fa? O il ribelle… nega questo Dio che le 
religioni affermano. Se Dio è così, io voglio la mia libertà e fare una vita umana, non da schiavo. 
Bene, il Vangelo ci presenta l’uscita e dall’ateismo e dalla religione della Legge del servilismo per 
arrivare alla libertà dei figli di Dio e alla religione dell’Amore, la cui unica Legge è l’Amore, che è 
legge a se stesso ed è libertà. Questa conversione dura tutta la vita e anche tutto l’Antico 
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Testamento è preparazione a questo. Ed è la difficile conversione di Paolo…e Gesù durante il 
Vangelo non riuscì a convertire nessun fariseo, solo dopo morto ci riesce con uno. Il pericolo 
costante del cristiano, lo vediamo nelle Lettere di Paolo, la lettera ai Romani, la lettera ai Galati è 
quello di dimenticarsi del Vangelo e dire: “Osservo le norme, basta, sono a posto!”. Noi che le 
osserviamo siamo i bravi, gli altri sono tutti da ammazzare perché sono cattivi, quindi facciamo le 
Crociate, difendiamo la nostra Legge, difendiamo le nostre cose a tutti i livelli, col potere, con tutti i 
mezzi e così facciamo i bravi, eliminando possibilmente i cattivi con qualche Crociata…se non si 
possono più fare i roghi, pazienza..ma verranno i tempi che si faranno ancora e allora riusciremo a 
trionfare noi col bene. Ecco, questa parabola che leggiamo è l’uscita da questa religiosità comune 
a tutti e ci fa capire l’essenza del Vangelo. 
______________________________________________________________________________ 
 
 
6) Per un confronto personale 
- Per la Chiesa che ha la missione di riconciliare con Dio la comunità degli uomini: sperimenti in se 
stessa la riconciliazione evangelica e si presenti al mondo lacerato dal peccato, segno credibile di 
conversione e di unità. Preghiamo ?  
- Per coloro che non comprendono la tenerezza di Dio verso i peccatori o ritengono impossibile il 
perdono: i cristiani siano per essi una concreta attuazione della parabola evangelica. Preghiamo ?  
- Per la famiglia, che è irradiazione della paternità e maternità di Dio: educhi i figli al perdono e alla 
comunione nella gioia. Preghiamo ?  
- Per le persone disorientate dalle proposte negative della società: trovino nel progetto di Dio 
sull'uomo il riferimento sicuro per la propria vita. Preghiamo ? 
- Per noi che abbiamo ascoltato il vangelo della misericordia: esso ci dia la forza di alzarci e di 
incamminarci verso la riconciliazione pasquale. Preghiamo ?  
- Perchè accogliamo l'invito a perdonare per essere perdonati, preghiamo ?  
- Per i giovani che anche oggi si allontanano da casa, preghiamo ? 
 
 
7) Preghiera finale : Salmo 102 
Misericordioso e pietoso è il Signore. 
 
Benedici il Signore, anima mia, 
quanto è in me benedica il suo santo nome. 
Benedici il Signore, anima mia, 
non dimenticare tutti i suoi benefici. 
 
Egli perdona tutte le tue colpe, 
guarisce tutte le tue infermità, 
salva dalla fossa la tua vita, 
ti circonda di bontà e misericordia. 
 
Non è in lite per sempre, 
non rimane adirato in eterno. 
Non ci tratta secondo i nostri peccati 
e non ci ripaga secondo le nostre colpe. 
 
Perché quanto il cielo è alto sulla terra, 
così la sua misericordia è potente su quelli che lo temono; 
quanto dista l’oriente dall’occidente, 
così egli allontana da noi le nostre colpe. 
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